
relatório de
atividades

2022destaques das
atividades do ano



Clique para 
acessar as 
atividades 
do mês

Janeiro
Fevereiro
Março
Abril
Maio
Junho
Julho
Agosto

Novembro
Dezembro

Setembro
Outubro



Janeiro
Principais atividades do mês de



relatório de atividades 2022

4

Especialistas em encostas de 
Niterói foram à Bahia para ajudar
equipes locais

FNP e Conectar pedem liberação de autotestes 
de COVID-19 ao Ministério da Saúde e à Anvisa

FNP e Inova Cidades realizam workshop para 
implantar parques tecnológicos no Brasil

https://bit.ly/3LFydRh 

https://bit.ly/3a95PcM

https://bit.ly/3vCqIow 

06/01/2022

11/01/2022

13/01/2022

Na primeira semana de janeiro, técnicos especializados da 
Secretária de Defesa Civil e Geotécnica de Niterói/RJ foram 
a Ilhéus/BA para apoiar equipes de emergência que atua-
vam no Sul do estado baiano, devido às fortes chuvas que 
afetaram a região. A iniciativa foi do prefeito Axel Grael, vi-
ce-presidente de ODS da FNP, que pensou na integração 
das equipes que já estavam no local.

No dia 13, a FNP e o Conectar enviaram um ofício ao Ministério da Saúde e à Anvisa solicitando 
a comercialização, em farmácias e drogarias, de autotestes que detectassem a presença do 
coronavírus. Na época, o registro no número de casos da doença havia aumentado e o período 
de dias em isolamento diminuído. As entidades afirmaram na ocasião que o autoteste era “uma 
das grandes estratégias para o enfrentamento da pandemia de COVID-19, já empregada com 
sucesso por alguns países.” 

O prefeito de Ribeirão Preto/SP, Duarte Nogueira, secre-
tário-geral da FNP, representou a entidade no workshop 
“Oportunidades de investimento para parques tecnoló-
gicos”, promovido, no dia 11, pelo Fórum Inova Cidades e 
apoiado pela Frente. Na ocasião, Nogueira elogiou a inicia-
tiva e disse que “existe muita coisa boa sendo desenvolvida 
no Brasil que precisa de apoio, e inovação é a chave que 
a gente encontra para fazer diferente e fazer melhor”. O 
secretário-executivo da FNP, Gilberto Perre, também parti-
cipou do encontro.

https://bit.ly/3LFydRh
https://bit.ly/3a95PcM
https://bit.ly/3vCqIow
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Prefeitos se mobilizam para pedir reunião 
sobre transporte público com Jair Bolsonaro

Prefeita de Francisco Morato fala 
sobre importância dos ODS em 
evento internacional  

https://bit.ly/3vZwAHi 

https://bit.ly/37apZ4n 

17/01/2022

18/01/2022

Na primeira reunião da diretoria-executiva de 
2022, realizada no dia 17, prefeitas e prefeitos 
deliberaram sobre a possibilidade de pedirem 
uma reunião com o presidente Jair Bolsonaro 
para tratar do apoio financeiro para o trans-
porte público. Liderada pelo prefeito Edvaldo 
Nogueira, presidente da FNP, governantes mu-
nicipais relataram o eminente colapso no sis-
tema, que ficou mais evidente nos anos mais 
críticos de pandemia. 

Renata Sene, vice-presidente de Parcerias 
em ODS da FNP, representou a entidade na 
Conferência G-STIC, em Dubai, no dia 18. A 
prefeita compartilhou experiências do mu-
nicípio na implementação dos Objetivos nas 
áreas da saúde, educação, assistência social, 
cultura e esportes. Na opinião de Renata, os 
ODS são “uma ferramenta de direito social”. 

https://bit.ly/3vZwAHi
https://bit.ly/37apZ4n


relatório de atividades 2022

6

Fórum de Limpeza Urbana e Manejo de 
Resíduos representará municípios na ANA

Diretoria-executiva da FNP discute assuntos 
de saúde, educação e transporte

Lauro de Freitas adere a projeto 
de fortalecimento da Rede 
Estratégia ODS

https://bit.ly/3y8LI83

https://bit.ly/3KFaoYm

https://bit.ly/3KHaKh7

20/01/2022

20/01/2022

24/01/2022

Após uma resolução da Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico (ANA), foi estabelecido 
que o Fórum Nacional de Gestores de Limpeza Urbana e Manejo de Resíduos Sólidos, apoiado 
pela FNP, representará os municípios diante autarquia. No dia 20, o presidente do Fórum, Sidnei 
Aranha, secretário de Meio Ambiente de Guarujá/SP, comemorou a decisão e afirmou que a me-
dida “é uma conquista muito importante, porque agora os municípios farão parte da discussão 
do tema e serão ouvidos”. 

PEC 13, enfrentamento à COVID-19 e financiamento do 
transporte coletivo urbano estiveram na pauta de mais 
uma reunião da diretoria-executiva da FNP, realizada no dia 
24, de forma virtual. Edvaldo Nogueira, presidente da enti-
dade, conduziu os trabalhos e apresentou um panorama 
dos temas mais urgentes para os municípios na ocasião. 

Também no dia 20, o município baiano de Lau-
ro de Freitas aderiu à Rede Estratégia ODS, na 
intenção de implementar a Agenda 2030 da 
ONU. A prefeita Moema Gramacho, vice-pre-
sidente de Políticas de Gênero da FNP, assinou 
a adesão e afirmou que é preciso respeitar as 
singularidades de cada município a partir da 
iniciativa. “Sabemos que a realidade de cada 
município é própria, distinta e que precisamos 
cuidar e nos adaptar para um desenvolvimento 
sustentável e inclusivo.” 

https://bit.ly/3y8LI83
https://bit.ly/3KFaoYm
https://bit.ly/3KHaKh7
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FNP manifesta preocupação com veto ao orçamento da União

Flávia Arruda  afirma  que  presidente 
Bolsonaro está sensível ao tema do 
financiamento do transporte

FNP se manifesta sobre reajuste do piso do magistério

https://bit.ly/3OW2Kfu

https://bit.ly/3ybtdQ7 

https://bit.ly/3OZO676

26/01/2022

27/01/2022

28/01/2022

No dia 26, a FNP manifestou preocupação com os trechos vetados na Lei 14.303/2021, que estima 
a receita e fixa a despesa da União para o exercício financeiro de 2022. Causaram apreensão 
especialmente os vetos referentes aos recursos destinados ao Ministério da Educação (MEC) e 
ao Ministério do Trabalho e Previdência. 

Uma comitiva de prefeitos, liderada pelo prefeito Edvaldo Nogueira, presidente da FNP, se reuniu 
com a ministra-chefe da secretaria de Governo, Flávia Arruda, para pedir atenção ao tema do 
financiamento do transporte coletivo urbano. Durante o encontro, realizado no dia 28, a ministra 
garantiu que Jair Bolsonaro estava “sensível” ao pedido dos governantes municipais. 

No dia 27, Jair Bolsonaro havia anunciado, por meio de suas redes sociais, um reajuste de 
33,24% ao piso do magistério. Prefeitas e prefeitos, ainda que empenhados na valorização 
da profissão e na defesa de um reajuste digno, viram com preocupação o anúncio, alegando 
que “é preciso governar combinando sensibilidade social e responsabilidade fiscal. As finanças 
locais, infelizmente, não suportam reajustes excepcionais no cenário de incertezas que o 
Brasil enfrenta”.

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

https://bit.ly/3OW2Kfu
https://bit.ly/3ybtdQ7
https://bit.ly/3OZO676
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Oficinas auxiliam municípios na 
elaboração do PlanMob

Prefeitos discutem insegurança 
jurídica de portaria que reajusta piso 
do magistério

https://bit.ly/3w5BZMV

https://bit.ly/3sdsTfZ

08/02/22

09/02/22

Com o tema “Estruturação do Plano de 
Mobilidade”, a FNP, por meio do projeto 
AcessoCidades, deu início, no dia 8, a uma série 
de oficinas para contribuir com municípios 
na elaboração de seus Planos de Mobilidade 
Urbana (PlanMob). A proposta do evento virtual 
foi, entre outros, orientar a elaboração do 
documento e mostrar as diretrizes e objetivos 
da Política Nacional de Mobilidade Urbana. Os 
encontros seguiram até maio, com seis oficinas 
que abordaram temáticas distintas.  

“Não estamos discutindo a justiça e a justeza 
da causa. Sempre tivemos compromisso com 
os servidores, não é isso que está em discussão 

aqui”, declarou o presidente da FNP, Edvaldo Nogueira, prefeito de 
Aracaju/SE, em reunião com outros governantes municipais, no dia 9. 
Ele se referia à insegurança jurídica decorrente da utilização de um 
ato administrativo (Portaria nº 67/2022) para fixação dos critérios de 
reajuste do piso do magistério, ao invés de lei específica.

À época, prefeitas e prefeitos manifestaram preocupação com a 
legalidade da medida e questionavam se decisões como essa poderiam 
ser tomadas a partir de uma portaria. Conforme explicou o assessor 
jurídico da FNP, Saul Tourinho Leal, o novo arranjo normativo deveria ser 
a partir de uma lei, substituindo a lei anterior do piso. Para o advogado, 
prefeitos precisam de um parâmetro e um deles é o próprio PL 
3776/2008, que indica o Índice Nacional de Preços ao Consumidor (INPC) 
para a atualização dos valores.

https://bit.ly/3w5BZMV
https://bit.ly/3sdsTfZ
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Impacto financeiro do piso da enfermagem é tema de 
debate na Câmara dos Deputados

Prefeitos vão ao Congresso para aprovação de 
PL para financiar transporte

https://bit.ly/3kKMwb2

https://bit.ly/3vWM0Mw

09/02/22

14/02/22

Também no dia 9, impactos financeiros do projeto de 
lei que institui o piso salarial nacional para enfermeiros, 
técnicos e auxiliares de enfermagem e parteira (PL 
2564/2020) foram tema de debate na Câmara dos 
Deputados. Em sessão híbrida, o economista e consultor 
da FNP, Kleber Castro, ponderou que é preciso cautela, 
já que a proposta prevê reajuste sem indicação de 
recursos federais para custear o impacto.

De autoria do senador Fabiano Contarato, o texto definia a atualização monetária anual do 
piso da categoria com base no Índice Nacional de Preços ao Consumidor (INPC). O PL alteraria 
a Lei 7.498/1986, que regulamenta o exercício da enfermagem, estabelecendo um mínimo 
inicial para enfermeiros no valor de R$ 4.750, a ser pago nacionalmente por serviços de saúde 
públicos e privados.

Em reunião virtual no dia 14, dirigentes da FNP marcaram 
uma mobilização presencial em Brasília, nos dias 15 e 16, 

para articular com senadores a aprovação do PL 4.392/2021. O projeto, que tramitava na Casa, 
era visto como uma alternativa para o financiamento da gratuidade oferecida a idosos para o 
transporte público. Essa estratégia de articulação política foi construída por trinta governantes 
municipais e o vice-governador do DF.  

Elaborado com apoio da FNP, o projeto de autoria dos senadores Nelsinho Trad e Giordano, de 
forma resumida, garantia que recursos do Orçamento da União seriam repassados a estados, 
Distrito Federal e municípios a partir do Programa Nacional de Assistência à Mobilidade dos 
Idosos em Áreas Urbanas (PNAMI) para custear a gratuidade aos idosos, promovendo maior 
sustentabilidade ao sistema, evitando onerar as tarifas.

FNP se manifesta sobre reajuste do piso do magistério

https://bit.ly/3w8bVRD

15/02/22

A FNP se manifestou, no dia 15, em relação à aplicação do reajuste do piso do magistério. Diante 
da inconstitucionalidade e do chamado “vácuo normativo” relativo aos critérios para conceder o 
reajuste da Portaria 67/2022, prefeitas e prefeitos não foram obrigados a seguirem o texto, uma 
vez que o ato administrativo federal não tem amparo em lei.

https://bit.ly/3kKMwb2
https://bit.ly/3vWM0Mw
https://bit.ly/3w8bVRD
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Senado aprova por unanimidade PL do financiamento
da gratuidade de idosos no transporte

https://bit.ly/3KFRSPv https://bit.ly/3vIycpVhttps://bit.ly/3KOY4Vj

“Uma medida muito justa, muito propositiva e que de fato tem todo o mérito da 
iniciativa da Frente Nacional de Prefeitos”. Foi dessa maneira que o presidente do 
Senado Federal, Rodrigo Pacheco, avaliou o PL 4.392/2021, aprovado no dia 16, por 
unanimidade. Dirigentes da FNP acompanharam a votação do projeto na primeira 
fileira do Plenário da Casa após dois dias de diálogos com senadores.

Pacheco também salientou que a sensibilização deve continuar na Câmara dos 
Deputados, que iria apreciar o projeto, e com o Ministério da Economia que, segundo 
ele, “será sensível ao que é uma posição do Senado da República em relação ao 
tema que interessa sobremaneira ao municipalismo brasileiro”.

O PL, de autoria dos senadores Nelsinho Trad e Giordano, relatado pelo senador Eduardo 
Braga, propõe que seja financiado, por três anos, a gratuidade oferecida a idosos por 
lei federal, a partir da instituição do Programa Nacional de Assistência à Mobilidade dos 
Idosos (PNAMI), com um repasse de R$ 5 bilhões por parte do governo federal.

Antes da votação, prefeitos estiveram com uma série de senadores, tanto no dia 
15 quanto no dia 16, reforçando a necessidade desse repasse para o transporte 
coletivo urbano. “As cidades estão vivendo o maior problema dos últimos anos. 
A tarifa aplicada hoje não consegue mais remunerar o sistema. Essa crise foi 
potencializada pela pandemia”, declarou o presidente da FNP, Edvaldo Nogueira, 
prefeito de Aracaju/SE.

16 e 17/02/22

CONQUISTA

https://bit.ly/3KFRSPv
https://bit.ly/3vIycpV
https://bit.ly/3KOY4Vj
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Prefeitos assinam acordo de cooperação 
para ajudar na recuperação de Petrópolis

PL da gratuidade dos idosos é discutido durante 
encontro do Fórum de Secretários e Dirigentes 
de Mobilidade Urbana

https://bit.ly/3yeORmW

https://bit.ly/3vIMMh7

22/02/22

23/02/22

“Estamos construindo uma nova instância de 
poder nesse país, empoderando nossas cidades 
para encontrar saídas para assuntos realmente 
prioritários. Momentos como esse, em que 
estamos fazendo história, serão importantes 
no futuro”. Foi o que afirmou o prefeito de 
Petrópolis/RJ, Rubens Bomtempo, durante 
a assinatura de um Acordo de Cooperação 
Institucional promovido pela FNP, no dia 22, 
para facilitar a articulação entre cidades filiadas 
à entidade para colaborar e ajudar o município fluminense a enfrentar os desafios causados 
pelas fortes chuvas.

A tragédia em Petrópolis foi considerada a maior 
já registrada, superando as ocorrências de 1988 
e de 2011 no município. O acordo previa, além 
de troca de experiências entre municípios que 
passam por situação semelhante, sugestão de 
programas e políticas públicas de assistência 
social e econômica, captação de recursos 
nacionais e internacionais para prevenção 
e implantação de medidas necessárias à 
mitigação e enfrentamento de desastres 

e a instituição de uma Comissão Permanente de Prefeitas e Prefeitos de Cidades Brasileiras 
Atingidas ou Sujeitas a Desastres Naturais, para promover o acompanhamento dessa agenda e 
facilitar a atuação perante órgãos e instituições nacionais e internacionais.

O PL 4392/2021, que institui o PNAMI, foi um dos destaques 
da 108ª Reunião do Fórum Nacional de Secretários e Dirigentes de Mobilidade Urbana, realizada 
virtualmente no dia 23. O secretário-executivo da FNP, Gilberto Perre, explicou os próximos passos 
da tramitação do projeto, aprovado no início de fevereiro no Senado Federal, e destacou o caráter 
emergencial da proposta. “Esse projeto vem como resposta àquela proposta de R$ 4 bilhões, 
vetada pela Presidência da República em 2020. Depois disso, foram realizadas várias reuniões para 
tratar exclusivamente desse assunto, só com ministros de Estado foram oito”, frisou.

https://bit.ly/3yeORmW
https://bit.ly/3vIMMh7
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Reforma tributária

Deputados apresentam requerimento de urgência para votar PL do 
financiamento da gratuidade de idosos no transporte

Participação social é tema da segunda oficina para elaboração do PlanMob

https://bit.ly/3kBZAjf 

https://bit.ly/3MPHYw7

https://bit.ly/3P1HLbo

23/02/22

23/02/22

23/02/22

Também no dia 23, prefeitas e prefeitos das médias e grandes cidades reiteraram a defesa por uma 
reforma tributária que preservasse o Pacto Federativo da Constituição de 1988 e que simplificasse 
tributos por esfera da federação. Dessa forma, seriam simplificados os tributos federais (PIS e 
Cofins), estaduais (ICMS) e o principal tributo municipal, o Imposto Sobre Serviços, o ISS.

Também no dia 23, foi apresentado na Câmara dos Deputados um requerimento de urgência 
ao PL 4392/2021, que institui o PNAMI. O requerimento, de autoria do deputado federal 
Antonio Brito e com assinatura de outros nove parlamentares, pede urgência na apreciação 
em plenário do projeto.

Dando continuidade às oficinas, o projeto AcessoCidades debateu, ainda no dia 23, o 
engajamento da sociedade na participação do Plano de Mobilidade Urbana (PlanMob). A segunda 
oficina de apoio aos municípios para elaboração do documento abordou como estratégias de 
comunicação e engajamento da população podem ser bem-sucedidas na hora de elaborar um 
projeto local.

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

https://bit.ly/3kBZAjf
https://bit.ly/3MPHYw7
https://bit.ly/3P1HLbo
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Consórcio Conectar doa insumos 
médico-hospitalares a Petrópolis

Nota de repúdio às declarações do deputado Arthur do Val

Prefeitas e prefeitos fazem nova 
mobilização para sensibilizar 
parlamentares

https://bit.ly/3scSENr

https://bit.ly/3se5Bql

https://bit.ly/38QWEfH

03/03/2022

07/03/2022

07/03/2022

Diante do estado de calamidade que se 
instalou no município de Petrópolis/RJ, devido 
às fortes chuvas na região, o Consórcio 
Conectar doou agulhas, luvas, aventais e 
máscaras descartáveis, somando 34 mil itens. A 
doação, equivalente a R$ 20 mil, foi entregue à 
Secretaria de Saúde da cidade. 

Ainda no dia 7, como um dos desdobramentos da reunião entre governantes municipais, 
dirigentes da FNP deliberaram por unanimidade o repúdio pelas declarações do então deputado 
estadual de São Paulo Arthur do Val. Prefeitas e prefeitos manifestaram sua indignação 
à postura do parlamentar sobre as mulheres refugiadas da Ucrânia, durante a 4ª reunião da 
diretoria em 2022.

Em reunião virtual realizada no dia 7, prefeitas 
e prefeitos decidiram marcar um encontro 
presencial em Brasília/DF para sensibilizar 

parlamentares sobre os principais temas da agenda dos municípios. Na pauta, transporte 
coletivo, educação e reforma tributária. A 82ª Reunião Geral, em Curitiba/PR, também foi 
assunto do encontro. 

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

https://bit.ly/3scSENr
https://bit.ly/3se5Bql
https://bit.ly/38QWEfH
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FNP defende autonomia municipal na gestão das folhas de pagamento

Aumento do diesel pode impactar em 6,6% no custo do transporte coletivo

Prefeitos articulam aprovação 
da PEC 13/2021 na Câmara

https://bit.ly/3LMNH5J

https://bit.ly/3sbrCq2

https://bit.ly/3LLW81m

09/03/2022

09/03/2022

10/03/2022

Dirigentes da Frente Nacional de Prefeitos reafirmaram, no dia 9, o trabalho intenso na tentativa 
de derrubar o veto ao PL 3418/2021, junto a deputados e senadores. Na ocasião, a pauta estava 
travada havia quase uma semana em razão da não apreciação do veto. O trecho defendido pela 
FNP atualiza a lei do Fundeb, permitindo a movimentação dos recursos da folha de pagamento 
por outras instituições financeiras, além do Banco do Brasil e da Caixa. 

No dia 10, a FNP se manifestou em relação ao aumento de 24,9% no preço do diesel, anunciado 
pela Petrobras nessa mesma data. Segundo a entidade, o aumento poderia elevar em até 6,6% 
os custos de operação do sistema de transporte público coletivo no Brasil. Prefeitas e prefeitos 
pediram urgência na aprovação do PL 4392/2021, já que esse aumento acumulado poderia 
onerar ainda mais os custos com o transporte coletivo urbano. 

Ainda no dia 9, prefeitos da FNP 
se mobilizaram em Brasília/DF 
para sensibilizar parlamentares no 
Congresso Nacional em relação à 
PEC 13/2021 (hoje EC 119/2022). 
Nessa data, foi designado o relator 
da comissão especial que analisaria a 
proposta, deputado Tiago Dimas, que 
afirmou durante a sessão que o texto 

era “uma forma de assegurar a execução e a aplicação dos recursos destinados à educação”. 
O prefeito de Porto Alegre, Sebastião Melo, também se encontrou com o então ministro da 
Educação, Milton Ribeiro, para  para reafirmar o posicionamento da entidade quanto ao tema.

https://bit.ly/3LMNH5J
https://bit.ly/3sbrCq2
https://bit.ly/3LLW81m
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FNP discute modelo dos fundos que 
receberão recursos para o transporte

Oficina de apoio a municípios para 
elaboração do PlanMob destaca 
importância da mobilidade ativa

Debate sobre perspectiva de gênero e mobilidade 
urbana reúne especialistas de três países

https://bit.ly/3FgMCAH

https://bit.ly/3sbFtfE

https://bit.ly/3KKFeP6

11/03/2022

11/03/2022

16/03/2022

A FNP promoveu, no dia 11, uma discussão 
sobre as especificidades do fundo de 
transporte público coletivo, previsto no PL 
4392/2021. Na época, o projeto aguardava 
aprovação do requerimento de urgência na 
Câmara dos Deputados, com a finalidade de 
destinar R$ 5 bilhões para o financiamento 
do benefício, oferecido por lei federal, a pessoas com mais de 65 anos, valor que corresponde a 
pouco mais de 8% dos custos do transporte. 

A terceira oficina de apoio aos municípios na 
elaboração do Plano de Mobilidade Urbana discutiu, 
no dia 16, o tema “Mobilidade ativa”, trazendo dados 
alarmantes. Especialistas convidados para o debate afirmaram que cerca de 1,35 milhão de 
pessoas morrem por ano no mundo em ocorrências de trânsito. A partir dessa e de outras 
constatações, as entidades parcerias reuniram especialistas para falar sobre como incorporar a 
mobilidade ativa nos PlanMobs, aspectos centrais de sistemas seguros pela perspectiva Visão 
Zero e exemplos práticos de análises baseadas em evidências. 

Também no dia 11, a FNP, por meio do Projeto 
AcessoCidades, discutiu inclusão e equidade nas políticas 
públicas no planejamento da mobilidade urbana. O 

encontro virtual, promovido pela entidade em parceria com a Associazione Nazionale Comuni 
Italiani (Anci/Itália) e a Confederation de Fondos de Cooperación y Solidaridad (Confocos/
Espanha), com cofinanciamento da União Europeia, reuniu especialistas do Brasil, Espanha e 
Moçambique para discutir desafios e estratégias que insiram mulheres em espaços públicos 
com mais segurança.

https://bit.ly/3FgMCAH
https://bit.ly/3sbFtfE
https://bit.ly/3KKFeP6


relatório de atividades 2022

18

FNP destaca dificuldade de cidades 
no acesso a recursos internacionais

Prefeito Ulisses Maia representa a 
FNP em Fórum de Limpeza Urbana 
e Resíduos Sólidos em Recife

https://bit.ly/38L3qUp 

https://bit.ly/3FgfKIu

https://bit.ly/3LMB1fo

16/03/2022

17/03/2022

17/03/2022

A dificuldade que municípios podem encontrar 
na captação de recursos, a curto e médio prazo, 
estiveram em pauta no dia 16, durante o Fórum 
do Desenvolvimento da Associação Brasileira 
de Desenvolvimento (ABDE). O assunto foi 
posto em debate pelo secretário-executivo 
da Frente Nacional de Prefeitos, Gilberto 
Perre, que voltou a destacar os impactos e as 
imposições da pandemia, tanto do ponto de 
vista fiscalquanto social e sanitário nas cidades 
brasileiras.

Apoio a municípios na preservação ao meio 
ambiente e responsabilidade compartilhada 
na logística reversa marcaram os discursos 

de prefeitos na abertura da 1ª Reunião Ordinária Anual do Fórum Nacional dos Secretários e 
Gestores de Limpeza Urbana e Manejo de Resíduos Sólidos, realizada no dia 17, em Recife/PE. 
O encontro foi apoiado pela FNP e Ulisses Maia, prefeito de Maringá/PR e 2º secretário nacional, 
representou a entidade nos debates. 

Folha de pagamentos poderá ser licitada para bancos privados

O Congresso Nacional derrubou o veto 69/21 à Lei 14.113/2020, no dia 17, permitindo 
que bancos estaduais, privados e cooperativas concorressem pela gestão da 
folha de pagamentos dos servidores pagos com recursos do Fundeb. A FNP vinha 
defendendo a autonomia municipal nessa movimentação desde outubro de 2021. 
Essa conquista significa que, além do Banco do Brasil e Caixa, instituições financeiras 
estaduais, privadas e cooperativas de crédito podem participar dessa concorrência.

CONQUISTA

https://bit.ly/38L3qUp
https://bit.ly/3FgfKIu
https://bit.ly/3LMB1fo
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Nota sobre a partilha de recursos do MEC

https://bit.ly/3KL7jWO

21/03/2022

A FNP se pronunciou, no dia 21, a respeito da notícia que o Ministério da Educação estaria 
priorizando lideranças religiosas na distribuição dos recursos da pasta. A entidade classificou 
como “lamentável” a atitude e declarou que prefeitas e prefeitos não podiam “silenciar diante 
de uma situação tão injusta do uso do dinheiro público”. 

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

Atividades em Curitiba
Foto: Renato Soares - MTUR

Gestores de mobilidade 
urbana do Brasil, Espanha 
e Itália conhecem boas 
práticas em Curitiba

https://bit.ly/3yg833w

22/03/2022

No dia 22, já no âmbito das 
atividades do Smart City e da 
82ª Reunião Geral da FNP, em 
Curitiba, gestores e secretários 
de municípios do Brasil, Espanha 

e Itália conheceram boas práticas da capital paranaense em mobilidade urbana. O passeio 
foi feito em um ônibus híbrido e os presentes conheceram modelos de ruas completas, 
com calçadas mais alargadas e pistas mais estreitas, dando mais espaço e segurança para 
pedestres. A visita técnica, liderada pela equipe do AcessoCidades, incluiu também uma volta 
em um ônibus por uma canaleta, uma visita ao Instituto das Cidades Inteligentes (ICI) e uma 
parada no Centro de Controle Operacional da Secretaria de Urbanização de Curitiba.

https://bit.ly/3KL7jWO
https://bit.ly/3yg833w
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Secretários e dirigentes municipais de 
mobilidade discutem segurança viária na 109ª 
reunião do FNMU

FNP apresenta situação do PL 4392 
durante reunião do FNMU em Curitiba

Urbanista defende ocupação de espaços 
públicos e promoção de cidades democráticas

https://bit.ly/385KxLZ

https://bit.ly/3w3Y5zF

https://bit.ly/3FihgJW

23/03/2022

23/03/2022

23/03/2022

Segurança viária, Visão Zero e boas práticas em mobilidade 
urbana foram alguns dos destaques da 109ª reunião do 
Fórum Nacional de Secretários e Dirigentes de Mobilidade 
Urbana, realizada no dia 23, em Curitiba/PR. O encontro 
reuniu gestores brasileiros, espanhóis e italianos dentro 
do contexto do Smart City Expo e da 82ª Reunião Geral da 
FNP. O prefeito de Marília/SP, Daniel Alonso, representou a 
entidade durante a primeira parte do evento. 

O financiamento da gratuidade de idosos no 
transporte público por meio do PL 4392/2021 
deu início aos debates na segunda parte da 
109ª reunião do Fórum Nacional de Secretários 
e Dirigentes de Mobilidade Urbana, ainda no dia 23, em Curitiba/PR. O secretário-executivo da 
FNP, Gilberto Perre, conduziu as informações relacionadas ao PL e afirmou na ocasião que essa 
era “uma pauta prioritária de prefeitas e prefeitos para ajudar municípios, que estão vivendo 
uma situação dramática, agravada na pandemia”. 

Cidades devem ser planejadas para fazer felizes pessoas 
de oito e de oitenta anos, defendeu o especialista em 

urbanismo Gil Peñalosa, durante evento em Curitiba/PR também no dia 23. O debate foi em 
torno de como as cidades podem ser “mais justas, saudáveis e felizes”, dentro do contexto das 
atividades articuladas pela FNP na capital paranaense. Segundo ele, as cidades precisam ser 
pensadas para todos e para isso é necessário “pensar de maneira radicalmente diferente”.

https://bit.ly/385KxLZ
https://bit.ly/3w3Y5zF
https://bit.ly/3FihgJW
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Prefeitos discutem cidades inteligentes na 3ª edição do 
Smart City Expo Curitiba

FNP reúne governantes 
municipais para debates 
específicos em Curitiba

https://bit.ly/382I8S4

https://bit.ly/3vKCPA2 

24/03/2022

24/03/2022

O dia 24 foi marcado pela abertura oficial do 3ª Smart City Expo Curitiba, edição brasileira da 
maior rede mundial de eventos ligados ao tema de cidades inteligentes, na capital paranaense. A 
Frente Nacional de Prefeitos participou do congresso, discutindo as transformações nas cidades 
após a pandemia e como inovação e tecnologia podem auxiliar seus habitantes. Gilberto Perre, 
secretário-executivo da FNP, mediou o debate, que teve Rafael Greca como prefeito anfitrião, 
além de Edvaldo Nogueira (Aracaju/SE), João Campos (Recife/PE), Eduardo Braide (São Luís/MA) 
e Ricardo Nunes (São Paulo/SP).

Reuniões para grupos específicos 
de governantes municipais abriram 
a programação da 82ª Reunião Geral 
da Frente Nacional de Prefeitos, 
também no dia 24, em Curitiba/
PR. Cidades atingidas ou sujeitas a 

desastres naturais, cidades governadas por mulheres e a juventude à frente das prefeituras 
foram os temas dos primeiros debates promovidos pela entidade.

https://bit.ly/382I8S4
https://bit.ly/3vKCPA2
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FNP promove debates na 82ª Reunião 
Geral em Curitiba

Estratégia ODS capacita professores sobre 
Agenda 2030 e ODS

Fórum Nacional de Procuradores Gerais 
das Capitais elege nova diretoria

https://bit.ly/3MPN77r

https://bit.ly/3FhGE2B

https://bit.ly/3LQ13hJ 

24/03/2022

Cerca de 60 prefeitas e prefeitos se reuniram 
na capital paranaense, durante a 82ª Reunião 
Geral da FNP, no dia 24, para discutir temas 
prioritários de médias e grandes cidades. 
Transporte coletivo urbano, educação, saúde 
e reforma tributária foram os assuntos mais 
lembrados pelos governantes municipais. Além 
do debate, a RG marcou a posse da Comissão 
Permanente de Cidades Atingidas ou Sujeitas 
a Desastres, que tem Renata Sene, prefeita 
de Francisco Morato/SP, como presidente.

Mais de 150 professores e diretores paranaenses 
participaram de uma capacitação promovida pela 
Rede Estratégia, entre os dias 24 e 25 de março, no 
contexto da 82ª Reunião Geral da FNP e do Smart City 
Expo, em Curitiba/PR. O objetivo foi formar e capacitar 
professores sobre a Agenda 2030 e os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS). 

O procurador-geral de Aracaju/SE, Sidney Amaral, tomou 
posse como presidente do Fórum Nacional de Procuradores 
Gerais das Capitais, durante as atividades programadas 
para o dia 24 em Curitiba/PR. A cerimônia ocorreu durante 
82ª Reunião Geral da FNP. O procurador-geral de Teresina/
PI, Aurélio Lobão, assumiu a vice-presidência e a secretaria 
do Fórum ficou com o procurador-geral de Florianópolis/SC, 
Rafael Poletto dos Santos. 

https://bit.ly/3MPN77r
https://bit.ly/3FhGE2B
https://bit.ly/3LQ13hJ
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Inclusão e sustentabilidade na 
mobilidade urbana foram destaque 
no último dia de Smart City

Atuação de entidades de municípios é 
destaque em evento da APM

Francisco Morato se compromete com 
implementação da Agenda 2030

https://bit.ly/3vI581I

https://bit.ly/385MSqb

https://bit.ly/3MTRFJV

25/03/2022

28/03/2022

29/03/2022

Dando continuidade às atividades do 
Projeto AcessoCidades em Curitiba/PR, a 
chefe de Cooperação Internacional da Área 
Metropolitana de Barcelona (AMB), Maria 
Peix, abriu o painel “Mobilidade urbana sob a 
perspectiva de gênero”. A discussão priorizou 
políticas e perspectivas para uma mobilidade mais inclusiva, levando em conta que as pessoas e 
as necessidades de cada uma são diferentes.

O prefeito de Ribeirão Preto/SP, Duarte Nogueira, 
representou a FNP, no dia 29, no 64º Congresso 
Estadual de Municípios do estado de São Paulo, 
promovido pela Associação Paulista de Municípios 
(APM), em Campos do Jordão/SP. Com o tema “CNM, FNP, APM, UVESP e as bandeiras do 
municipalismo”, o painel propôs o debate sobre o protagonismo das cidades na construção de 
uma sociedade mais justa e democrática. Nogueira, secretário-geral da entidade, destacou a 
importância de governantes municipais terem autonomia. 

A prefeita de Francisco Morato/SP, Renata 
Sene, assinou, no dia 28, uma declaração oficial 
de comprometimento com a Agenda 2030, da 
Organização das Nações Unidas (ONU), durante o 
evento “Pessoas no centro das políticas públicas 

– o protagonismo dos municípios na implementação dos ODS”. Além do ato, o momento 
serviu como palco para que a prefeita, também vice-presidente de Parcerias em ODS da 
FNP, lançasse a Estratégia Morato Inclusiva e Sustentável, com a mensagem central de “Não 
deixar ninguém para trás”. 

https://bit.ly/3vI581I
https://bit.ly/385MSqb
https://bit.ly/3MTRFJV
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Quarta oficina para elaboração do PlanMob aborda transporte coletivo

Prefeito de Belém e segmento 
cultural se mobilizam pela sanção das 
Leis Aldir Blanc 2 e Paulo Gustavo

https://bit.ly/3MPxBIW

https://bit.ly/38Qw4mW 

30/03/2022

31/03/2022

Incorporação de análises e ações para o transporte coletivo nos Planos de Mobilidade Urbana 
foram os temas da quarta oficina de apoio aos municípios para elaboração do documento, 
realizada também no dia 29. Coleta de dados, diagnósticos e prognósticos permearam a 
discussão, que recebeu Guillermo Petzhold, do WRI Brasil, e Tácito Pio da Silveira, analista de 
gestão e planejamento estrutural da SPTrans, em São Paulo. 

O prefeito de Belém/PA, Edmilson Rodrigues, 
vice-presidente de Cultura da Frente Nacional 
de Prefeitos, manifestou-se a favor da cultura 
e da sanção presidencial das leis Paulo Gustavo 
e Aldir Blanc 2. A lei Paulo Gustavo tem o 
objetivo de ajudar na recuperação do setor 
cultural, após perdas acumuladas durante a 
pandemia da COVID-19, e foi batizada dessa 
forma em homenagem ao ator, que morreu 
em maio de 2021, vítima do novo coronavírus. Já a lei Aldir Blanc de Fomento à Cultura prevê 
repasses anuais de R$ 3 bilhões da União a estados, Distrito Federal e municípios, e estende por 
cinco anos os benefícios já previstos na Lei Aldir Blanc de Emergência Cultural. 

https://bit.ly/3MPxBIW
https://bit.ly/38Qw4mW


Abril
Principais atividades do mês de



relatório de atividades 2022

26

FNP discute saúde fiscal dos municípios no 
acesso a operações de crédito

Prefeitos continuam mobilização 
para aprovação da PEC 13

Relatório da PEC 13/2021 é aprovado por 
unanimidade na Comissão Especial

https://bit.ly/3P0mlLq

https://bit.ly/3w1ZFln

https://bit.ly/3LKeLm9

05/04/2022

06/04/2022

07/04/2022

Condições objetivas e aprimoramento do diálogo 
federativo são temas inescapáveis para que municípios 
possam operar investimentos e acessar operações de 
crédito. A avaliação foi feita pelo secretário-executivo da FNP, Gilberto Perre, que participou, no 
dia 5, de um evento virtual, promovido pela Associação Brasileira de Desenvolvimento (ABDE), 
Agência Alemã de Cooperação (GIZ) e WRI Brasil. Na ocasião, também reforçou que projetos, 
convencimento e crédito não são condições que bastam diante de um cenário de imposições e 
responsabilidades aos entes subnacionais sem a devida fonte de receita evidenciada. 

A mobilização da FNP em torno da aprovação da PEC 13/2021 teve novos desdobramentos 
no dia 7. Em conversa com dirigentes da entidade, a vice-líder do PSOL, Vivi Reis, assumiu o 
compromisso de articular com a bancada do partido a retirada da obstrução feita ao requerimento 
para quebra do interstício, tornando possível a votação da proposta no dia 13.

 “A PEC 13, que vai salvar gestores e garantir a aplicação desses recursos parados na educação, 
está próxima de se tornar uma realidade e de ser promulgada o quanto antes. Conversei com 
presidente Arthur Lira, que está compromissado nesse sentido”, afirmou o deputado Tiago 
Dimas, relator da proposta, que apresentou o parecer na quarta-feira, 6.

Deputados aprovaram, por unanimidade, o relatório de 
Tiago Dimas (Pode/TO) para a PEC 13/2021. O parlamentar 
apresentou seu parecer no dia 6, defendendo a proposta 
para recuperação de cerca de R$ 8 bilhões não aplicados 
em 2020 e 2021 no Ensino.

Durante a leitura, Dimas citou dados consolidados pela FNP, a partir de informações do Sistema de 
Informações sobre Orçamentos Públicos em Educação (Siop), que demonstraram o crescimento 
do número de municípios que não conseguiram cumprir o mínimo em 2020, se comparado com 
o ano anterior: de 60 entes, em 2019, para 358, em 2020. A expectativa era de que o número 
referente a 2021 chegasse a 846 municípios, projetando a partir de 2021.

https://bit.ly/3P0mlLq
https://bit.ly/3w1ZFln
https://bit.ly/3LKeLm9
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Diretoria da FNP avalia mobilização para aprovação PEC 13

FNP articula reunião com AFD 
para falar sobre financiamento de 
políticas públicas de gênero

https://bit.ly/3yf2C54

https://bit.ly/3vSnIoh

08/04/2022

08/04/2022

“O que sentimos é a força da mobilização 
que fizemos. Hoje há uma consciência muito 
grande da importância de votar essa matéria.” 
A avaliação do presidente FNP, Edvaldo 
Nogueira, sobre a articulação dos dirigentes 
da entidade pela aprovação da PEC 13/2021, 
foi feita no dia 8, em reunião virtual com 
representantes de mais de 80 municípios.

O encontro ocorreu dias após importantes 
ações de prefeitas e prefeitos, na expectativa 
de que a proposta fosse votada ainda em abril, recuperando cerca de R$ 8 bilhões para o Ensino 
(a soma de R$ 1 bi não aplicados em 2020 e os cerca de R$ 7 bi estimados referentes a 2021).

Projetos e parcerias com foco na igualdade de gênero foram assuntos de uma reunião virtual 
entre mulheres prefeitas e a Agência Francesa de Desenvolvimento (AFD). O encontro que 
ocorreu também no dia 8, articulado pela FNP, teve o objetivo discutir como apoiar gestoras e 
gestores na promoção de políticas públicas voltadas à perspectiva de gênero. 

https://bit.ly/3yf2C54
https://bit.ly/3vSnIoh
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https://bit.ly/3sbq6nA

12/04/2022

Câmara aprova PEC que recupera cerca 
de R$ 8 bi para Educação

Municípios vão poder investir na educação os estimados R$ 8 bilhões não aplicados 
durante a pandemia. Aprovada no dia 11 pela Câmara dos Deputados, a PEC 13/2021 
atendeu ao pleito da FNP ao acrescentar e recuperar esse montante para investimentos 
no ensino para além dos recursos ordinários vinculados em 2022 e 2023. 

Para o presidente da FNP, Edvaldo Nogueira, prefeito de Aracaju/SE, essa foi uma grande 
conquista. “São R$ 8 bilhões que serão aplicados na educação para garantir melhor nível, 
para que crianças e jovens possam ter educação de qualidade no nosso Brasil. É o nosso 
compromisso com a educação, o nosso compromisso com o municipalismo”, falou.

CONQUISTA

FNP debate implementação do 5G nos municípios

https://bit.ly/3vJfMWe 

12/04/2022

Pouco mais de 1% dos municípios do país têm legislações 
adequadas para a implementação da tecnologia 5G, 
conforme o Movimento Antene-se. Diante desse cenário, 
a FNP promoveu, no dia 12, um encontro virtual para 
debater os desafios e oportunidades de desenvolvimento 
dessa nova geração tecnológica. 

Para contribuir nesse processo, à época, a FNP elaborava 
um texto base para que municípios pudessem adequar as legislações à Lei das Antenas 
(13.116/15). “Aprovadas pelas Câmaras, as Leis já vão posicionar as cidades na vanguarda”, avaliou 
o prefeito de Jaguariúna/SP, vice-presidente de Telecomunicações da FNP.

https://bit.ly/3sbq6nA
https://bit.ly/3vJfMWe


relatório de atividades 2022

29

Quinta oficina do Projeto AcessoCidades aborda uso e ocupação do solo

Prefeitos e secretários se reúnem para debater 
desenvolvimento econômico aliado a 5G

Representantes de cidades atingidas 
por desastres elaboram agenda de 
trabalho da Comissão

https://bit.ly/3w6jgAZ

https://bit.ly/3LMUqNj

https://bit.ly/3MOLbfy

13/04/2022

14/04/2022

19/04/2022

Também no dia 12, o projeto AcessoCidades promoveu a quinta rodada de discussão sobre a 
elaboração dos Planos de Mobilidade Urbana (PlanMob). Nessa oficina de apoio aos municípios 
na elaboração do documento, o foco do debate foi planejamento territorial. A iniciativa foi da 
FNP, em parceria com o Ministério do Desenvolvimento Regional (MDR) e o Fórum Nacional de 
Secretários e Dirigentes de Mobilidade Urbana.

A implementação da tecnologia 5G voltou a ser assunto 
no dia 19, dessa vez com foco na geração de renda e 
emprego nos municípios. O debate “5G e o seu potencial 
no desenvolvimento econômico”, promovido pela FNP, 
abordou o potencial da tecnologia no desenvolvimento 
econômico nas cidades brasileiras. Na ocasião, o prefeito 
de Ribeirão Preto/SP, Duarte Nogueira, secretário-geral da FNP, comentou sobre um estudo 
que trazia informações sobre reflexos da concectividade na educação, especialmente durante 
a pandemia. “Hoje a gente se depara com equipamentos até sofisticados nas escolas, mas sem 
a devida conexão com wi-fi e com a internet, e isso impede, obviamente, o papel integrador e a 
mola do desenvolvimento tecnológico à disposição dos jovens”, lamentou.

Integrantes da Comissão Permanente de 
Cidades Atingidas ou Sujeitas a Desastres se 
reuniram, no dia 14, para elencar as prioridades 
de atuação. Instituída em março de 2022, a 

instância idealizada pela FNP tem como objetivo oferecer espaço para troca de experiências 
entre cidades impactadas por essa agenda, além de construir programas e políticas públicas que 
ofereçam assistências socioeconômica a esses municípios. 

Uma dos tópicos levantados pelo grupo, presidido pela prefeita de Francisco Morato/SP, Renata 
Sene, vice-presidente de ODS da FNP, foi a busca por linhas de crédito para municípios que 
fazem parte do escopo da Comissão.

https://bit.ly/3w6jgAZ
https://bit.ly/3LMUqNj
https://bit.ly/3MOLbfy
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Dirigentes da FNP se reúnem com 
deputado relator do PL do transporte

https://bit.ly/3KM184K

26/04/2022

O deputado federal Isnaldo Bulhões (MDB/AL) 
afirmou, no dia 26, que fecharia em poucos dias 
o relatório prévio do Projeto de Lei que destina 
R$ 5 bilhões ao financiamento da gratuidade 
oferecida a idosos no transporte público urbano 

(PL 4392/2021). Ele assegurou a dirigentes da FNP que estava “tratando da matéria de forma 
mais célere possível” e disse que sua expectativa era de que seu parecer fosse votado nas 
semanas seguintes.

Com o intuito de aprovar a matéria o quanto antes, o parlamentar afirmou que tinha o objetivo 
de garantir segurança ao texto e por isso indicou que deve propor algumas modificações no 
projeto aprovado pelo Senado, em fevereiro deste ano. Para ele, o PL precisaria chegar “redondo 
ao Plenário” da Câmara para evitar possíveis entraves.

https://bit.ly/3MXWBxL

27/04/2022

Promulgada emenda que recupera R$ 8 bi para educação

“Essa é uma vitória para o municipalismo brasileiro. Será um momento de retomada 
da educação no Brasil. Hoje é esse dia que temos que comemorar, que temos que 
agradecer”. A celebração do prefeito de Aracaju/SE, Edvaldo Nogueira, presidente da 
FNP, por ocasião da promulgação da Emenda Constitucional 119/2022, evidenciou a 
intensa mobilização de prefeitas e prefeitos em todo o Brasil para recuperação de 
R$ 8 bilhões para o ensino. A emenda promulgada no dia 27, que tramitou como PEC 
13/2021, veio como uma medida excepcional para recuperar recursos não aplicados na 
educação para atingir 25% constitucionais nos dois anos de pandemia (2020 e 2021). 

Segundo o presidente do Senado Federal, Rodrigo Pacheco, a emenda é uma forma 
de reconhecer os esforços realizados por gestores durante a pandemia. “Ignorar as 
circunstâncias e culpabilizar gestores que estão nas pontas seria um péssimo sinal 
para a sociedade brasileira. Essa casa está empenhada em contornar uma situação de 
injustiça”, disse.

CONQUISTA

https://bit.ly/3KM184K
https://bit.ly/3MXWBxL
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Sexta oficina do PlanMob traz como 
tema linhas de financiamentos 
para projetos em mobilidade

Revisão do pacto federativo é tema 
de debate entre representantes 
municipalistas

https://bit.ly/38bLthI

https://bit.ly/3KQ31xc

28/04/2022

29/04/2022

Incorporação de análises e ações para 
o transporte coletivo nos Planos de 
Mobilidade Urbana (PlanMob) foram 
temas da sexta e última oficina de 
elaboração do documento, realizada no 
dia 26. No total, seis encontros foram 
promovidos pela FNP, meio do Projeto 
AcessoCidades, em parceria com o 
Ministério do Desenvolvimento Regional 
(MDR) e o Fórum Nacional de Secretários e 
Dirigentes de Mobilidade Urbana.

Como fazer com que recursos e políticas públicas cheguem de forma mais adequada aos 
mais de cinco mil municípios brasileiros? A discussão em torno do tema foi acompanhada pelo 
secretário-executivo da FNP, Gilberto Perre, no dia 29, durante o lançamento da publicação “Pacto 
federativo: municípios para a Agenda 2030 – Diretrizes para o aprimoramento do federalismo 
brasileiro”. De forma inédita, o documento do Instituto Democracia e Sustentabilidade (IDS 
Brasil) apresentou 24 propostas para revisão do pacto federativo, com diretrizes para uma maior 
autonomia municipal nas políticas públicas, à luz dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável 
(ODS) e Agenda 2030.

https://bit.ly/38bLthI
https://bit.ly/3KQ31xc


Maio
Principais atividades do mês de
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João Campos assume presidência do Conectar

Axel Grael representa FNP em encontro de 
grupo de trabalho do G7

https://bit.ly/3vKJLwK

https://bit.ly/3w5njh4

02/05/22

03/05/22

O prefeito de Recife/PE, João Campos, foi 
eleito por unanimidade, no dia 2, presidente 
do Consórcio Conectar. Em assembleia geral 
extraordinária, realizada de forma virtual, 
prefeitas e prefeitos que compõem a entidade 
decidiram que Campos seguirá na liderança 
do Consórcio até 30 de março de 2023. Após 
assumir a presidência, que teve como interino 
o prefeito de Belém/PA, Edmilson Rodrigues, 
João Campos afirmou que seu mandato 
será pautado pela tecnologia e inovação, 
especialmente na saúde.

No dia 3, o prefeito de Niterói/RJ, Axel Grael, vice-
presidente de ODS da FNP, participou do encontro 
do Urban 7, grupo de trabalho do G7 voltado para 
debates de questões da área urbana e das cidades. 

Grael falou sobre a importância de os governos locais do mundo trabalharem de forma 
coordenada para uma sociedade mais justa econômica e socialmente, e ambientalmente 
mais sustentável.

Prefeitas se reúnem com bancada 
feminina da Câmara para ajuste na licença-
maternidade

https://bit.ly/38TTE2v

03/05/22

Ainda no dia 3, prefeitas da FNP se reuniram com 
a bancada feminina da Câmara dos Deputados 
para pedir ajustes no texto da PEC 158/2019, que 

trata da licença-maternidade, a fim de estender o direito a todas as mulheres que ocupam 
cargos eletivos – incluindo as prefeitas. A conversa veio após a prefeita de Palmas/TO, 
Cinthia Ribeiro, única mulher prefeita de capital, não conseguir tirar licença-maternidade 
formalmente, pois a CF e a lei orgânica do estado não previam expressamente o direito às 
mulheres que ocupem esses cargos. O encontro foi liderado pela deputada Celina Leão, que 
garantiu a instalação de uma comissão especial para fazer ajustes ao texto.

https://bit.ly/3vKJLwK
https://bit.ly/3w5njh4
https://bit.ly/38TTE2v
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Captação de recursos fecha ciclo de oficinas 
de apoio a municípios com PlanMob

https://bit.ly/3kG7yHY

03/05/22

O tema “Captação de recursos para implantação 
de projetos” finalizou o ciclo de oficinas de apoio a 
municípios para elaboração do Plano de Mobilidade 
Urbana (PlanMob), iniciativa da FNP, por meio 
do Projeto AcessoCidades, em parceria com o 
Ministério do Desenvolvimento Regional (MDR) e o 
Fórum Nacional de Secretários e Dirigentes de Mobilidade Urbana. No total, seis oficinas foram 
realizadas, sendo a última no dia 3, coincidindo com o prazo de encerramento para formulação 
do plano para municípios com mais de 250 mil habitantes.

FNP promove reunião com MDR para tratar 
de políticas públicas voltadas a cidades 
afetadas ou expostas a desastres

https://bit.ly/3l0Vph3 

09/05/22

A Comissão Permanente de Cidades Atingidas 
ou Sujeitas a Desastres se reuniu, no dia 9, com 
a secretária substituta nacional de Proteção e 

Defesa Civil do Ministério do Desenvolvimento Regional (MDR), Karine Lopes, para tratar 
de recursos para políticas públicas de prevenção e de resposta a desastres. O encontro 
foi liderado pela presidente da Comissão, prefeita Renata Sene, de Francisco Morato/SP, 
que afirmou que “com esse grupo, a FNP quer reunir o maior número de esforços, por meio 
da experiência de prefeitos, e construir uma política pública permanente, integrada, que 
considere especificidades de cada território”. 

Gestão municipal na era dos dados abre série 
de encontros voltados para serviços digitais 
nos municípios

https://bit.ly/3wioPMN

10/05/22

No dia 10, a FNP, por meio do Fórum Inova Cidades, e 
a Fundação Vanzolini promoveram o primeiro de uma 
série de encontros voltados para serviços digitais nos 
municípios. O seminário “A gestão municipal na era dos 
dados: serviços digitais” reuniu prefeitos e especialistas 
para debater e trazer experiências de administração de 
dados em diversos serviços oferecidos nas cidades. 
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Dirigentes da FNP tratam de ajustes no PL dos 
Transportes com deputado Isnaldo Bulhões

https://bit.ly/3lac5Tc

11/05/22

Os prefeitos Edvaldo Nogueira (Aracaju/SE), Duarte 
Nogueira (Ribeirão Preto/SP) e Bruno Reis (Salvador/
BA) se reuniram, no dia 11, com o deputado Isnaldo 
Bulhões, relator do PL 4392/2021, que trata da 

gratuidade aos idosos no transporte público urbano. Durante a conversa, em Brasília/
DF, Bulhões afirmou que os parlamentares chegariam a um texto final “que atendesse às 
necessidades das cidades”. Na ocasião, Edvaldo Nogueira, presidente da FNP, enfatizou que 
a proposta, se aprovada, seria “o primeiro passo para a recuperação do sistema de transporte 
público coletivo do país”. 

Fóruns de Cultura pedem derrubada de vetos presidenciais a leis de 
incentivo ao setor

https://bit.ly/3yuLFnc 

11/05/22

Também no dia 11, os Fóruns de Cultura 
Nacional e Estadual estiveram na Câmara dos 
Deputados para pedir apoio na derrubada dos 
vetos presidenciais às leis Aldir Blanc 2 e Paulo 
Gustavo, que preveem recursos federais ao 
setor. O grupo conversou com o presidente 
do Senado, Rodrigo Pacheco, e participou 
de uma audiência pública que debateu a 4ª 
Conferência Nacional de Cultura.

FNP promove debate sobre financiamento de 
projetos e PPPs de eficiência energética

https://bit.ly/3wq9lq8

13/05/22

Alternativas de infraestrutura verde, opções de 
financiamento, formas de estruturação e exemplos de 

iniciativas em andamento foram alguns dos temas tratados no seminário virtual “Como 
financiar projetos urbanos verdes – exemplos do setor de eficiência energética de municípios 
brasileiros”, promovido pela FNP e parceiros, no dia 13. O debate teve a participação do prefeito 
Duarte Nogueira, secretário-geral da FNP, falando sobre a importância do financiamento 
de projetos e de parcerias público-privadas, a fim de trazer mais economia de recursos e 
diminuir impactos ambientais a partir da eficiência energética.

https://bit.ly/3lac5Tc
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Comissão se reúne para tratar de ações de 
prevenção e financiamento para Petrópolis

https://bit.ly/39zWbPw

18/05/22

A Comissão Permanente de Cidades Atingidas ou 
Sujeitas a Desastres, instituída pela FNP, se reuniu no dia 
18 para identificar ações que poderiam ser promovidas 
para apoiar a recuperação do município de Petrópolis/
RJ, atingido no início de 2022 com fortes chuvas. Entre 
as demandas levantadas pelo procurador-geral do 
município, Miguel Barreto, que representou o prefeito 
Rubens Bomtempo, estavam a possibilidade de acessar mais rapidamente financiamento 
em casos como esse e investir em ações de prevenção. A prefeita de Francisco Morato/SP, 
Renata Sene, presidente da Comissão, prometeu apoio e afirmou que faria um documento 
institucionalizado com todas as demandas e ações que poderiam ser tomadas em casos de 
desastres nos municípios. 

Estratégia ODS e Agenda Pública promovem 
mais uma edição do Festival ODS

Nota sobre a Proposta de Lei Complementar 18/2022

https://bit.ly/3wT9EKe

https://bit.ly/3MSPeHY

25/05/22

25/05/22

O prefeito de Jacareí/SP, Izaias Santana, integrante 
do conselho fiscal da FNP, representou a entidade na 
mesa de abertura do Festival ODS, no dia 25. O evento 
foi promovido pela Estratégia ODS e Agenda Pública. 
Durante o painel, que teve como objetivo discutir a 
transição justa para economia de baixo carbono no Brasil, o governante destacou a importância 
de “olhares específicos e políticas sociais específicas” para que o país pudesse crescer sem 
deixar “parcelas significativas” da população de fora dos avanços.

Também no dia 25, a FNP soltou uma nota criticando o PLP 18/2022, que previa a compensação 
de perdas decorrentes da redução do ICMS na comercialização dos combustíveis apenas para 
estados e DF. De acordo com a nota, “de todo o ICMS arrecadado no país, 25% pertencem aos 
municípios, representando a principal receita das cidades brasileiras. Por isso, também fazem 
jus à compensação. Para os entes locais, a frustração poderá alcançar R$ 21 bilhões, o que 
equivale, por exemplo, ao investimento de todos os municípios em assistência social”.

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

https://bit.ly/3MSPeHY
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Santa Catarina adere a projeto de 
Fortalecimento da Rede Estratégia ODS

Prefeitos discutem retomada econômica 
no pós-pandemia durante Festival ODS

PEC 110/2019 fere a autonomia dos municípios

https://bit.ly/3GvgR7L

https://bit.ly/3wRIDXE

https://bit.ly/3OuICQL

27/05/22

26/05/22

30/05/22

No dia 27, o estado do Santa Catarina aderiu ao projeto 
de Fortalecimento da Rede Estratégia ODS. A celebração 
do acordo de cooperação ocorreu em Florianópolis/
SC e abrange todos os 295 municípios do estado, com 
o objetivo de ampliar a implementação da Agenda 
2030, suas metas e objetivos no país. A prefeita de Francisco Morato/SP, Renata Sene, vice-
presidente de Parcerias em ODS da FNP, participou do evento e definiu a Agenda 2030 como 
uma “ferramenta de trabalho sensacional”.

Dirigentes da Frente Nacional de Prefeitos participaram 
de um debate sobre a recuperação econômica no pós-
pandemia, no dia 26. O painel proposto pelo Festival 
ODS, evento promovido pela Estratégia ODS e Agenda 

Pública, trouxe exemplos de cidades como Niterói/RJ e Novo Hamburgo/RS, que implementaram 
diversas iniciativas de reestruturação e diversificação da economia.

Em nota divulgada no dia 30, a FNP se manifestou contra a PEC 110/2019, que propõe a 
unificação de impostos. De acordo com a entidade, a previsão é de que retirar da autonomia 
municipal o ISS faz com que as cidades percam cerca de R$ 23,6 bilhões/ano. A proposta dos 
municípios era de simplificação do ISS por meio da edição de uma nova Lei Complementar 
nacional, unificando legislações locais, entre outras medidas.

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

https://bit.ly/3OuICQL
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FNP mobiliza cidades para ajudar Recife após fortes chuvas

Prefeitos articulam aprovação do PL dos 
transportes com líderes partidários na Câmara

https://bit.ly/39Bp9iy

https://bit.ly/3HYLsLB

30/05/22

31/05/22

A FNP mobilizou, também no dia 30, municípios para auxiliar Recife/PE, após ter sido decretado 
estado de emergência pelas fortes chuvas, que mataram dezenas de pessoas e deixaram milhares 
desabrigadas. Aracaju/SE, Salvador/BA, Fortaleza/CE, Rio de Janeiro/RJ, Blumenau/SC e Petrópolis/
RJ já haviam enviado reforços, que incluíram doações de insumos e ajuda especializada, como 
bombeiros e técnicos da Defesa Civil.

Dirigentes da FNP estiveram em Brasília/DF, no dia 31, 
para dialogar com líderes partidários na Câmara dos 
Deputados sobre a crise no sistema de transporte 
público urbano. Prefeitas e prefeitos têm buscado 
alternativas e uma das medidas defendidas é o PL 
4392/2021, que prevê R$ 5 bilhões para o financiamento 
da gratuidade oferecida a idosos no transporte público 
urbano.

Participaram da reunião os prefeitos de Aracaju/SE, Edvaldo Nogueira, presidente da FNP, e 
de Salvador/BA, Bruno Reis, vice-presidente de PPPs e Concessões, e os deputados Elmar 
Nascimento (líder do União), Alex Manente (líder do Cidadania), Antônio Brito (líder do PSD) e 
Isnaldo Bulhões (líder do MDB), relator do projeto na Câmara.



Junho
Principais atividades do mês de
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FNP impetra mandado de segurança contra FNDE por 
descumprir emenda constitucional

Rede Estratégia ODS promove 
encontro para apresentar resultados 
de projeto de Fortalecimento

Comissão Permanente da FNP defende 
recomposição orçamentária para ações de 
prevenção e gestão de desastres

https://bit.ly/39ZW7JB https://bit.ly/3I04Doe

https://bit.ly/3NsWpGr

https://bit.ly/3R0LEyi

02/06/22

02/06/22

07/06/22

No dia 2, a FNP impetrou um mandado de segurança contra omissão ilegal do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação (FNDE), autarquia vinculada ao Ministério da Educação, por violar 
a Emenda Constitucional nº 119/2022, promulgada em abril de 2022. A norma vedava a aplicação 
de quaisquer penalidades, sanções ou restrições aos entes subnacionais pelo não cumprimento 
da aplicação do mínimo constitucional em Educação nos anos de 2020 e 2021.

A Rede Estratégia ODS promoveu, no dia 7, uma série de discussões mirando na construção de 
um futuro mais democrático, sustentável e sem deixar ninguém para trás, máxima que permeia 
a implementação dos Objetivos com o Desenvolvimento Sustentável (ODS) ao redor do mundo. 
Com o objetivo de apresentar resultados do projeto de Fortalecimento da Rede Estratégia ODS, 
do qual a FNP é integrante, o evento teve participação de governantes e gestores municipais 
de diversas localidades, entre eles Axel Grael, prefeito de Niterói/RJ, vice-presidente de ODS; e 
Renata Sene, de Francisco Morato/SP, vice-presidente de Parcerias em ODS.

Entre os destaques do evento, esteve o lançamento do Guia Prático para Prefeituras - 
Desenvolvimento Sustentável. Parceria entre FNP e a Rede de Ação Política pela Sustentabilidade 
(RAPS), o material apresenta referências, estudos de casos e caminhos de financiamento para 
que os municípios possam promover ações alinhadas aos ODS.

“Nós queremos ser prefeitos que constroem coletivamente 
políticas públicas para proteger vidas.” A frase é da prefeita de Francisco Morato/SP, Renata 
Sene, que liderou uma reunião, também no dia 2, com o secretário-executivo do Ministério do 
Desenvolvimento Regional (MDR), Helder Melillo. O objetivo do encontro, articulado pela FNP, por 
meio da Comissão Permanente de Cidades Atingidas ou Sujeitas a Desastres, foi para tratar da 
recomposição orçamentária para as ações de prevenção e gestão de desastres nos municípios.



relatório de atividades 2022

41

Prefeitos debatem instituição da 
Taxa de Preservação Ambiental

Encontro Nacional do Congemas debate financiamento 
do SUAS e recebe prefeitos de todo o Brasil

FNP e parceiros lançam Guia de Mobilidade 
Urbana Sustentável

https://bit.ly/3bENpkt

https://bit.ly/3I4lIxE

https://bit.ly/3I2sUKt

08/06/22

08/06/22

08/06/22

Prefeitos de capitais e de cidades 
aeroportuárias participaram de uma reunião 
promovida pela FNP, no dia 8, para debater 
a Taxa de Preservação Ambiental (TPA). O 
encontro reuniu também secretários e técnicos 
municipais para apresentar a recente implementação da TPA no Aeroporto Internacional de São 
Paulo, em Guarulhos/SP, maior complexo aeroportuário da América do Sul. A cobrança incide 
diretamente nos pousos e decolagens das aeronaves e tem como objetivo mitigar e compensar 
impactos socioambientais causados pela poluição do combustível lançado na atmosfera.

Ainda no dia 8, o prefeito de Foz do Iguaçu/PR, Chico Brasileiro, vice-presidente de Cidades 
Fronteiriças da FNP, participou do XXII Encontro Nacional do Colegiado Nacional de Gestores 
Municipais de Assistência Social (Congemas). O encontro teve como tema “O futuro da assistência 
social no Brasil: compromissos dos governos na superação da fome e das desproteções sociais” e 
debateu desafios e soluções para o setor.

O projeto AcessoCidades lançou, também no dia 8, o Guia de 
Boas Práticas em Mobilidade Urbana Sustentável.A iniciativa 
é uma parceria entre FNP, Confederación de Fondos de 
Cooperación y Solidaridad (Confocos/Espanha) e Associazione 
Nazionale Comuni Italiani (ANCI/Itália) e cofinanciamento 
da União Europeia tem como propósito disseminar boas 
práticas municipais em mobilidade urbana. O evento virtual 
reuniu prefeitos, gestores e técnicos do setor para conhecer 
experiências de diversas partes do mundo.
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Comitiva de prefeitos desembarca no México 
para mais uma edição do Smart City Expo 
Latam Congress

Visitas técnicas

Acordo de cooperação - Brasil e México

https://bit.ly/3OMzuai https://bit.ly/3bAm7M2 https://bit.ly/3Afi9CH

8 a 10/06/22

Dirigentes da FNP participaram, nos dias 8, 9 e 10, de uma 
série de agendas em Mérida (México), no Smart City Expo 
Latam Congress. Quem abriu a agenda de apresentações 
foi o prefeito de Ribeirão Preto/SP, Duarte Nogueira, secretário-geral da FNP, que participou, no 
dia 8, do painel “Acelerando a mudança urbana para cidades mais inteligentes”.

No dia 9, o prefeito Guti, de Guarulhos/SP, vice-presidente de Regiões 
Metropolitanas, representou a entidade no painel temático “Cidades 
resilientes: leituras da pandemia global”.

Também no dia 9, Edmilson Rodrigues, prefeito de Belém/PA, vice-
presidente de Cultura, participou da plenária “Mobilidade centrada nas 
pessoas: proximidade e transporte público”.

O último dia de Smart City Expo Latam Congress no México 
incluiu visitas técnicas na cidade anfitriã. A primeira parada foi 
no Instituto Municipal 
de Planeación, para 
serem apresentados 
aos prefeitos e à 

delegação brasileira os projetos de mobilidade urbana 
sustentável e o desenho participativo de espaços 
públicos. Os brasileiros visitaram também o Centro 
Integral da Plenitude do Idoso “Armonía”.

Também no dia 10, ainda no contexto do Smart City, Brasil 
e México firmaram um acordo de cooperação para trocar 
experiências, compartilhar boas práticas e programas e 
contribuir com o desenvolvimento das cidades. A cooperação 
entre os dois países, representados pela FNP e Associação de 
Cidades Capitais do México (ACCM), foca especialmente nos 
temas como pacto federativo, mobilidade urbana e transporte 
público, sustentabilidade e mudanças climáticas, inovação na 
administração pública, financiamento de políticas públicas, 
combate ao atraso social e superação da pobreza, entre outros.
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Comissão Permanente da FNP se reúne com 
relator do Orçamento de 2023 para tratar de 
políticas de prevenção a desastres

Implementação da LGPD nos municípios foi tema de debate virtual

Comissão de Desastres da FNP se reúne com 
o MDR

https://bit.ly/3nofCyv

https://bit.ly/3a188hU

https://bit.ly/3I1ymgw

09/06/22

15/06/22

21/06/22

Representantes da Comissão Permanente de Cidades 
Atingidas ou Sujeitas a Desastres, da FNP, se reuniram com 
o senador Marcelo Castro (MDB/PI), no dia 9. O parlamentar 
é relator-geral do Orçamento da União de 2023 no 
Congresso Nacional e o objetivo do encontro foi tratar da recomposição orçamentária das ações 
de prevenção e gestão de desastres nos municípios. Essa foi a sétima reunião que a Comissão 
realizou interna e externamente, entre prefeitos e com o Executivo e o Legislativo federais, 
para debater o tema. A prefeita de Francisco Morato/SP, Renata Sene, presidente da Comissão, 
reforçou a finalidade da iniciativa, que é apoiar municípios atingidos ou sujeitos a desastres.

A FNP, a Fundação Vanzolini e o Fórum Inova Cidades promoveram, no dia 21, o segundo 
encontro da série “Gestão municipal na era de dados”. O webinar teve como tema “Implantação 
da LGPD nos municípios” e discutiu os caminhos e desafios na proteção de dados pessoais na 
administração pública municipal. Na segunda edição do encontro, foram discutidos programas 
de sucesso e reflexões sobre a implementação da Lei Geral de Proteção de Dados Pessoais que 
podem servir de exemplo para outras cidades.

Dirigentes municipais voltaram a falar sobre a 
necessidade de recomposição orçamentária das 
ações de prevenção e gestão de desastres e o 

reforço na capacitação para iniciativas de reconstrução. Os assuntos estiveram em pauta, 
no dia 15, em mais uma reunião da Comissão Permanente de Cidades Atingidas ou Sujeitas 
a Desastres promovida pela FNP com representantes do Ministério do Desenvolvimento 
Regional (MDR).
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FNP e parceiros apresentam resultado de 
pesquisa sobre implementação de ODS nos 
municípios do g100

https://bit.ly/3bsDCxz

22/06/22

A Rede Estratégia ODS, em parceria com a FNP e a 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), apresentou, no dia 
22, os resultados da pesquisa  “Desafios do g100 para 
implementação da agenda 2030”. O estudo revela, entre 
outros pontos, a dificuldade na implementação da agenda, especialmente para os 112 municípios 
que integram o g100. A prefeita de Abaetetuba/PA, Francineti Carvalho, integrante do Conselho 
Fiscal da FNP, participou do webinar, que reuniu representantes de diversas partes do Brasil.

Encontro regional do Fórum de Limpeza Urbana e Resíduos Sólidos debate 
gestão e responsabilidade socioambiental

https://bit.ly/3bCzXgE

24/06/22

“Gestão de Resíduos Sólidos e Responsabilidade Socioambiental” foi tema do Encontro Regional 
do Fórum Nacional de Gestores de Limpeza Urbana e Manejo de Resíduos Sólidos – Região 
Sudeste, no dia 24, em Juiz de Fora/MG. A prefeita do município, Margarida Salomão,vice-
presidente de Direitos Humanos da FNP, representou a entidade, ressaltando a importância de 
discutir o tema de forma mais abrangente e de compartilhar boas práticas entre municípios.

Prefeita de Pelotas participa de debate sobre 
atuação dos municípios na segurança pública

https://bit.ly/3OxHyf9

28/06/22

Uma audiência pública realizada na Câmara dos 
Deputados, no dia 28, discutiu a participação efetiva 
dos municípios na implementação do Sistema Único 

de Segurança Pública (SUSP). A prefeita de Pelotas/RS, Paula Mascarenhas, vice-presidente 
de Segurança Pública da FNP, participou virtualmente do debate da Comissão de Segurança 
Pública e Combate ao Crime Organizado e defendeu a atuação dos entes municipais no plano. 
A governante afirmou que prefeitas e prefeitos têm papel fundamental na segurança pública.
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FNP participa de conferência mundial sobre 
urbanização sustentável

https://bit.ly/3In0mvD

29/06/22

No dia 29, a FNP participou do 11º Fórum Urbano 
Mundial, principal conferência global sobre urbanização 
sustentável, realizada em Katowice, na Polônia. Com o 
tema “Transformando as nossas cidades para um futuro 
urbano melhor”, o evento recebeu representantes e 
governantes do mundo inteiro, incluindo o Brasil, para debater temas como urbanização, 
mobilidade urbana, desenvolvimento econômico e mudanças climáticas.

Prefeito de Porto Alegre debate medidas de 
socorro ao transporte na Câmara

https://bit.ly/3bLF1zG

30/06/22

O prefeito de Porto Alegre/RS, Sebastião Melo, vice-
presidente de Mobilidade Urbana da FNP, debateu em 
audiência pública, no dia 30, medidas de socorro ao setor 

de transporte coletivo urbano. Promovida pela Comissão de Viação e Transporte da Câmara dos 
Deputados, a agenda contou ainda com a representação de outras instituições para abordar, 
entre outros pontos, a situação em que se encontrava o setor, que foi agravada pela pandemia.

https://bit.ly/3uhw0EP

30/06/22

Senado aprova em dois turnos PEC que vai
destinar R$ 2,5 bi para o transporte

Foi aprovado em dois turnos no Senado Federal, no dia 30, um aporte de R$ 2,5 
bilhões para financiar, de forma emergencial, o sistema de transporte coletivo urbano. 
O tema, articulado pela FNP, foi inserido na Proposta de Emenda à Constituição (PEC) 
01/2022, que incorporou a PEC 16/2022. O texto previa, entre outros temas, benefícios 
sociais e auxílios emergenciais e instituía estado de emergência até o fim de 2022. A 
proposta precisou passar também pela aprovação da Câmara dos Deputados.

CONQUISTA
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Relatório que detalha implementação dos 
ODS no Brasil é apresentado na Câmara

https://bit.ly/3aciqfe

30/06/22

A implementação dos Objetivos de Desenvolvimento 
Sustentável (ODS) no Brasil não têm acontecido 
conforme o esperado. Das 168 metas aplicáveis ao 

país, 110 (65%) tiveram retrocesso; é o que aponta o Relatório Luz 2022, apresentado no 
dia 30, em audiência pública na Câmara dos Deputados. Conforme o documento, 11 metas 
(6,5%) permaneceram ou entraram em estagnação; 14 (8,28%) estão ameaçadas; e 24 tiveram 
progresso insuficiente (14,2%). Representando a FNP, a prefeita de Francisco Morato/SP, Renata 
Sene, vice-presidente de Parcerias em ODS, participou do debate, ressaltando a importância 
estratégica das parcerias em rede.



Julho
Principais atividades do mês de
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FNP articula reuniões em Brasília para garantir 
recursos ao transporte público

FNP participa de debate sobre 
sistema tributário

Edvaldo Nogueira participa de audiência 
sobre financiamento do transporte público

https://bit.ly/3IupuQY

https://bit.ly/3c5cllp

https://bit.ly/3nUo0WU

04/07/2022

05/07/2022

05/07/2022

Em reunião virtual no dia 4, dirigentes da FNP decidiram 
marcar uma mobilização em Brasília/DF para tratar de 
medidas de socorro emergencial para o transporte público 
urbano. Como encaminhamento, Edvaldo Nogueira, presidente da entidade, convocou prefeitas 
e prefeitos para conversarem com parlamentares na semana seguinte. Na pauta, o auxílio 
emergencial de R$ 2,5 bilhões para 2022 e mais R$ 5 bi para os exercícios seguintes. 

Jeferson Passos, secretário de Fazenda de Aracaju/
SE, representou o presidente da FNP, Edvaldo 
Nogueira, em audiência pública sobre a PEC 7/2020. 
A medida, que propõe alteração no sistema tributário 
brasileiro, foi debatida também no dia 5. Durante 
a audiência, Passos ressaltou que a revisão sobre as formas de financiar adequadamente 
o funcionamento do Estado está na “raiz do desenvolvimento econômico e social do país”. 
Ele comentou, ainda, sobre o “descasamento” entre o sistema tributário, a arrecadação e o 
financiamento do Estado, situação que tem causado “distorções e trazido problemas que 
acabam prejudicando a sociedade”.

O presidente da FNP, Edvaldo Nogueira, participou de 
audiência pública da Câmara dos Deputados, no dia 
5, para falar sobre regulamentação e financiamento 

do direito social ao transporte coletivo. O debate tratou de duas propostas apresentadas 
pela deputada Luiza Erundina (Psol/SP). Segundo o prefeito de Aracaju/SE, “o modelo de 
financiamento atual prova que está absolutamente equivocado no sentido de que a tarifa 
seja o elemento principal”, disse.

https://bit.ly/3IupuQY
https://bit.ly/3c5cllp
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05/07/2022

Congresso derruba vetos a leis que 
garantem repasse para cultura

Ainda no dia 5, o Congresso Nacional derrubou os vetos presidenciais às leis Paulo 
Gustavo (PLP 73/2021) e Aldir Blanc 2 (PL 1518/2021), que garantiam, juntas, quase R$ 7 
bilhões para a cultura. A FNP atuou na derrubada dos vetos, em conjunto com o Fórum 
Nacional de Secretários de Cultura das Capitais e Municípios Associados. Em maio, a FNP 
enviou um ofício ao senador Rodrigo Pacheco (PSD/MG) pedindo a derrubada dos vetos 
às duas leis. No mesmo mês, a FNP e o Fórum estiveram no Congresso para sensibilizar 
parlamentares sobre a importância da derrubada dos vetos.

CONQUISTA

https://bit.ly/3ytqm3S

FNP participa da Virada ODS em São Paulo

https://bit.ly/3yWTGRK https://bit.ly/3c70S4v

08/07/2022

O governo do estado de São Paulo assumiu o compromisso de implementar os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável (ODS) em todo o território paulista. O protocolo de intenções 
com a FNP foi assinado durante a Virada ODS, no dia 8. Além da FNP e do governo estadual, o 
protocolo de intenções contou com a participação da Associação Paulista de Municípios e das 
três universidades paulistas - USP, Unesp e Unicamp. 

Renata Sene (Francisco Morato/SP) e Edmilson Rodrigues (Belém/PA) estiveram no evento, 
entre os dias 8 e 10, junto com o prefeito anfitrião, Ricardo Nunes, para debater o papel dos 
governos locais na implementação da Agenda 2030 nas cidades.

https://bit.ly/3ytqm3S
https://bit.ly/3c70S4v
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13/07/2022

Câmara aprova R$ 2,5 bi para financiamento da gratuidade 
de idosos no transporte

Atendendo a um pleito de médias e grandes cidades, lideradas pela FNP, a Câmara 
dos Deputados aprovou, no dia 13, a PEC 15/2021 que, entre outros pontos, destinou 
recursos federais de R$ 2,5 bilhões para o financiamento da gratuidade de idosos no 
transporte público urbano em 2022.

CONQUISTA

https://bit.ly/3S2EVEb

Prefeito de Apucarana participa de debate 
sobre desenvolvimento urbano sustentável

https://bit.ly/3zp1quE

15/07/2022

O prefeito de Apucarana/PR, Junior da Femac, 
participou da primeira edição do Diálogos Abertos, 
evento promovido pelo Fórum Unicidades, para debater 

soluções e ferramentas das agendas de desenvolvimento urbano. O vice-presidente de 
Licenciamento de Obras e Empreendimentos da FNP classificou o tema do webinar, realizado 
no dia 15, como “atualíssimo na perspectiva do desenvolvimento sustentável” e disse que “não 
queremos qualquer planejamento, não queremos qualquer tipo de ferramenta. Nós queremos 
ferramentas que busquem o desenvolvimento sustentável”.

Prefeitos se reúnem em Brasília para pedir apoio ao transporte coletivo

12/07/2022

No dia 12, dirigentes da FNP estiveram em Brasília/DF para sensibilizar os poderes Legislativo 
e Executivo sobre a situação do transporte coletivo urbano. A comitiva, liderada pelo prefeito 
de Aracaju/SE, Edvaldo Nogueira, presidente da entidade, esteve com os ministros do 
Desenvolvimento Regional, Daniel Ferreira; da Economia, Paulo Guedes; e com o presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP/AL), para pedir apoio no financiamento da gratuidade aos 
idosos com mais de 65 anos no transporte público urbano, benefício instituído por Lei Federal.

https://bit.ly/3cApGlH

https://bit.ly/3S2EVEb
https://bit.ly/3zp1quE
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Renata Sene destaca atuação da FNP na 
implementação da Agenda 2030 no país

Fortaleza apresenta projeto Re-ciclo, 
voltado à coleta seletiva na cidade

https://bit.ly/3zvnULR

https://bit.ly/3oucK3s

19/07/2022

19/07/2022

Também no dia 19, a prefeita Renata Sene (Francisco 
Morato/SP) participou da abertura do 1º Fórum 
Internacional de Tecnologia e Inovação Social para as 
Pessoas e o Planeta, organizado pela Fiocruz e AIR 
Centre e apoiado pela FAO Brasil e governo da Bahia. Tecnologia e inovação social no âmbito das 
iniciativas da Agenda 2030 para os Objetivos do Desenvolvimento Sustentável (ODS) estiveram 
na pauta do encontro. A vice-presidente de Parcerias em ODS da FNP destacou que os Objetivos 
“orientam a administração local na busca de soluções para problemas de escala global, por isso a 
sua incorporação nas ações de tecnologia e inovação social é indispensável”.

A prefeita Renata Sene participou, ainda no dia 19, de um 
webinar que apresentou o projeto Re-ciclo, iniciativa da 
prefeitura de Fortaleza/CE que destina triciclos elétricos 

a catadores de recicláveis com o objetivo de melhorar a qualidade de vida e do trabalho, além 
de aumentar a coleta seletiva na capital. A vice-presidente de Parcerias em ODS representou 
a FNP no evento virtual e ressaltou que o gerenciamento adequado dos resíduos sólidos é 
essencial para o desenvolvimento econômico e social dos municípios.

Prefeito Duarte Nogueira representa 
FNP na abertura do 11º SGESP

https://bit.ly/3Bi2Qtq

19/07/2022

O prefeito de Ribeirão Preto/SP, Duarte Nogueira, 
participou, no dia 19, da abertura do 11º Seminário 
de Gestão Pública Fazendária (SGESP). O evento, 
promovido pela Associação das Secretarias 
Municipais de Finanças do Estado de São Paulo 
(Assefin), debateu sobre a “Excelência dos Serviços 
Fazendários – Por uma gestão pública voltada aos interesses sociais”.  Na ocasião, o secretário-
geral da FNP disse que o grande desafio do Brasil é colocar em ordem as finanças sem onerar 
ainda mais o contribuinte. “Temos que fazer todo o esforço na modernização das nossas 
estruturas fiscais sem onerar a atividade meio e sem aumentar a carga tributária”, defendeu.
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Cidades vão ceder cadastros de taxistas 
para que governo pague auxílio

FNP indica secretários de Fazenda de Aracaju 
e Salvador como representantes em Comissão 
Especial do STF sobre ICMS

https://bit.ly/3J8FbNT

https://bit.ly/3RV2TBk

21/07/2022

22/07/2022

A pedido do Ministério do Trabalho e Previdência, a FNP 
reuniu em um encontro virtual, no dia 21, prefeitas e 
prefeitos de diversas partes do Brasil para tratar de um 
repasse de R$ 2 bilhões, destinado a taxistas cadastrados com alvarás válidos até 31 de maio de 
2022, por meio da Emenda Constitucional 123/2022. O ministro José Carlos Oliveira disse que 
o governo “precisa da ajuda dos prefeitos para conhecer esse público e, consequentemente, 
definir qual será o valor da parcela”. Articulado pelo segundo vice-presidente da FNP, prefeito 
Ricardo Nunes (São Paulo/SP), esse foi o primeiro de quatro encontros que seguiram para 
tratar do assunto.

No dia 22, a FNP indicou os secretários municipais de 
Fazenda Jeferson Passos (Aracaju/SE) e Giovanna Victer 

(Salvador/BA) como representantes da entidade na Comissão Especial que discutirá propostas 
para divergências relativas à arrecadação do Imposto sobre Circulação de Mercadorias e Serviços 
(ICMS). A instituição do colegiado foi determinada pelo ministro do Supremo Tribunal Federal 
(STF) Gilmar Mendes diante da “divergência interpretativa” entre os números apresentados 
pela União e estados e a “situação real dos entes subnacionais”.

Prefeitos tratam da falta de medicamentos 
com o ministro Marcelo Queiroga

https://bit.ly/3cG9kYS

20/07/2022

No dia 20, dirigentes da FNP se reuniram com o 
ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, para alertar sobre 
o desabastecimento de medicamentos nas cidades. 
O prefeito de Campinas/SP e vice-presidente de 
Saúde da entidade, Dário Saadi, disse que a reunião 
foi “importante para saber as medidas que foram e que estão sendo tomadas pelo órgão”. 
Os prefeitos Duarte Nogueira (Ribeirão Preto/SP) e Colbert Martins (Feira de Santana/BA) e o 
secretário-executivo do Conasems, Mauro Junqueira, participaram do encontro.

https://bit.ly/3cG9kYS
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Ministério do Trabalho e Previdência vai publicar 
regulamentação do auxílio a taxistas

FNP e Fóruns de secretários municipais 
apresentam propostas para regulamentação 
dos R$ 2,5 bi de apoio ao transporte

https://bit.ly/3vn0QfL

https://bit.ly/3OGktWQ

26/07/2022

27/07/2022

Também no dia 26, ocorreu uma nova reunião virtual com representantes do Ministério do 
Trabalho e Previdência para formalizar o pedido pela publicação de uma portaria, a fim de 
regulamentar o repasse de R$ 2 bilhões a taxistas, conforme Emenda Constitucional 123/2022. 
O encontro organizado pela FNP serviu como mais uma rodada de discussões sobre o auxílio, que 
será efetivado a partir de dados compartilhados pelas prefeituras com o governo federal. 

A FNP entregou formalmente ao governo federal, no 
dia 27, uma proposta de diretrizes de regulamentação 
para permitir que estados e municípios recebam R$ 

2,5 bilhões, recurso destinado pela Emenda Constitucional 123/2022 para o financiamento da 
gratuidade oferecida a idosos no sistema de transporte público coletivo urbano. O documento 
foi apresentado à secretária Nacional de Mobilidade e Desenvolvimento Regional e Urbano do 
MDR, Sandra Holanda, e contou com o apoio de fóruns municipais. 

Gilberto Perre, secretário-executivo da FNP, afirmou que a construção da proposta se deu 
após vários encontros com gestores e técnicos e que o objetivo do documento é oferecer 
transparência ao processo e celeridade aos repasses.

FNP destaca importância da mobilidade 
urbana durante capacitação de dados 
abertos para gestão do transporte

https://bit.ly/3OG4sQO

26/07/2022

Durante a abertura institucional do Programa de 
capacitação sobre uso de dados abertos para gestão do 
transporte público, no dia 26, o prefeito Duarte Nogueira 
(Ribeirão Preto/SP), secretário-geral da FNP, afirmou que 
a mobilidade urbana é “uma das seis principais diretrizes das grandes metrópoles do mundo”. O 
evento faz parte do Projeto AcessoCidades, iniciativa entre Brasil, Espanha e Itália, cofinanciada 
pela União Europeia. Técnicos e gestores de mais de 60 municípios de todo o Brasil foram 
selecionados para 11 oficinas virtuais sobre o tema.
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FNP pede que MTP elabore canal de perguntas 
e respostas sobre auxílio a taxistas

https://bit.ly/3cZ9kTO

29/07/2022

A FNP realizou mais uma rodada de conversas com 
representantes do Ministério do Trabalho e Previdência 
no dia 29. O objetivo foi promover mais uma oportunidade 
para gestores tirarem dúvidas sobre o repasse de R$ 2 bilhões a taxistas, previsto na Emenda 
Constitucional 123/2022. O secretário-executivo do Ministério, Lúcio Capelleto, garantiu que 
a pasta faria um FAQ para esclarecer as principais questões da categoria, canal que já está 
disponível; acesse.

Lideranças municipais iniciam construção 
de agenda sustentável para Amazônia

https://bit.ly/3BxpTkm

28/07/2022

No dia 28, a Ilha do Combu/PA sediou o Encontro de 
Lideranças Municipais pela Amazônia Urbana, promovido 
pela FNP, WRI Brasil e prefeitura de Belém, no contexto 
da iniciativa Cities4Forests. O encontro foi realizado 
para discutir, de maneira técnica, o desenvolvimento 
sustentável da Amazônia. A reunião marcou o início 
da construção de uma agenda focada na identificação dos desafios enfrentados na região 
amazônica, e a pactuação de diretrizes para a redução dos efeitos das mudanças climáticas. 
Participaram os prefeitos Edmilson Rodrigues (Belém/PA), Renato Ogawa (Barcarena/PA) e 
Francineti Carvalho (Abaetetuba/PA).

https://www.gov.br/trabalho-e-previdencia/pt-br/assuntos/arquivos-beneficio-taxista/perguntas-frequentes
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Prefeito Izaias Santana defende retroatividade da Lei 
de Improbidade em debate promovido pelo Migalhas

Seminário reuniu cidades paulistas, Detran 
e governo federal para tratar da segurança 
no trânsito

https://bit.ly/3PLha17

https://bit.ly/3TcoLsN

01/08/2022

03/08/2022

O Migalhas, portal de notícias jurídicas, promoveu no dia 
1º um debate sobre o tema da nova Lei de Improbidade 
Administrativa (Lei 14.230/2021), com a participação do 
prefeito de Jacareí/SP, Izaias Santana. O governante, que 
também é titular no Conselho Fiscal da FNP, ressaltou que 
a aprovação da Lei no Congresso Nacional foi um grande 
avanço, e defendeu a manutenção da modernização 
obtida com a reforma da legislação, como uma iniciativa que corresponde ao direito atual. O 
debate também teve a participação da procuradora-geral de Curitiba/PR, Vanessa Volpi, do 
advogado Marcelo Pelegrini e do consultor jurídico da FNP Saul Tourinho Leal.

São José dos Campos/SP recebeu, nos dias 2 e 
3, o primeiro encontro presencial da Rede Ruas 
Completas SP. Com o tema “Aproximando cidades 
e impulsionando ações para segurança viária no 

estado de SP”, o seminário reuniu 15 cidades paulistas, além de técnicos estaduais e federais 
e representantes da sociedade civil. Impulsionar estratégias e ações que reduzam as mortes 
e lesões no trânsito nos municípios foram destaques no evento. 

FNP busca alternativas para compensar 
perdas com arrecadação do ICMS

https://bit.ly/3R7bUpK

05/08/2022

A FNP reuniu, no dia 5, secretários e procuradores 
municipais para discutir alternativas de atuação 
para assegurar a compensação das perdas com a 
arrecadação do ICMS. Gilberto Perre, secretário-

executivo da entidade, apresentou um panorama sobre os impactos das alterações nos 
ICMS. Também foram debatidas as liminares concedidas para os estados Alagoas, Maranhão, 
São Paulo e Piauí, pelo STF, em razão da queda na arrecadação do ICMS.
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Rodrigo Pacheco destaca atuação da 
FNP na aprovação do custeio federal ao 
transporte

https://bit.ly/3cmp8jC

09/08/2022

No dia 9, o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, 
destacou a “participação fundamental, muito 
ativa e muito competente” da FNP na aprovação 
do auxílio federal para subsidiar a gratuidade dos 
idosos no transporte público coletivo urbano. O 
parlamentar integrou a mesa de abertura do 35º 
Seminário Nacional NTU, que ocorreu em São Paulo/
SP, também com a participação do prefeito e presidente da FNP, Edvaldo Nogueira, prefeito 
de Aracaju/SE, que ressaltou os desafios da atualidade e a oportunidade de discutir o tema de 
forma democrática.

FNP pede audiência urgente com Queiroga para 
tratar da falta de vacinas do calendário oficial

https://bit.ly/3wwtziS

09/08/2022

Ainda no dia 9, a FNP enviou um ofício assinado pelo prefeito de Campinas/SP, Dário Saadi, 
vice-presidente de Saúde da entidade, solicitando uma reunião emergencial com o ministro 
da Saúde, Marcelo Queiroga, para tratar da regularização do abastecimento de vacinas 
nos municípios.  “A falta de vacinas pode prejudicar a adesão da população à campanha e 
comprometer a credibilidade do Programa Nacional de Imunização”, afirmou Saadi.

Financiamento do transporte público é tema 
de debate proposto pela ANTP

https://bit.ly/3ANGIqb

10/08/2022

Os prefeitos de Porto Alegre/RS, Sebastião Melo, e de 
Goiânia/GO, Rogério Cruz, participaram, no dia 10, de 
um debate sobre transporte público metropolitano,  
promovido pela Associação Nacional de Transportes 
Públicos (ANTP). O evento ocorreu quando as cidades com transporte público coletivo 
organizado ainda aguardavam a regulamentação para o repasse de R$ 2,5 bilhões do governo 
federal para subsidiar, no segundo semestre de 2022, a gratuidade dos idosos no sistema. 
Melo, que é vice-presidente de Mobilidade Urbana da FNP, defendeu que os governantes 
municipais precisam estar unidos para garantir a participação dos governos federal e governos 
estaduais no tema do financiamento.



relatório de atividades 2022

58

Fórum de secretários de mobilidade 
promove 112ª reunião

https://bit.ly/3KkaBSa

10/08/2022

10/08/2022

Também no dia 10, o Fórum Nacional de Secretários e 
Dirigentes de Mobilidade Urbana promoveu debates sobre 
os desafios do transporte coletivo urbano, durante sua 112ª 
reunião, em São Paulo/SP. Dirigentes da FNP participaram da abertura, 
dando um panorama político sobre o setor. Os prefeitos de Aracaju/SE, 
Edvaldo Nogueira, presidente da FNP, e de Porto Alegre/RS, Sebastião 
Melo, vice-presidente de Mobilidade Urbana, ressaltaram 
que auxílios para o financiamento de gratuidades são 
medidas paliativas. O prefeito de Goiânia/GO, Rogério 
Cruz, também participou da abertura.

AcessoCidades encerra Módulo 1 da capacitação sobre 
uso de dados abertos na gestão do transporte

https://bit.ly/3PLJwZ7

Ainda no dia 10, o projeto AcessoCidades encerrou o primeiro ciclo de oficinas de capacitação 
sobre uso de dados abertos na gestão do transporte público, etapa que teve a participação de 
123 gestores, de 63 municípios e 20 estados distintos. A ação é uma parceria com ITDP Brasil, 
voltada a técnicos de municípios com mais de 80 mil habitantes.

Impacto do piso da enfermagem nas contas 
municipais é assunto de reunião da FNP

https://bit.ly/3cluziQ

15/08/2022

Alternativas para financiar o impacto orçamentário 
estimado em R$27,3 bilhões com a fixação de um novo 
piso para enfermagem (Lei 14434/2022) foi assunto de 
uma reunião virtual promovida pela FNP, no dia 15. Mais 
de 120 governantes e gestores municipais deram início a 

construção de um encaminhamento diante do fato de que a maioria dos municípios não 
conseguirão cumprir a Lei, que determina o pagamento mínimo de R$ 4.750 a enfermeiros, 
auxiliares, técnicos de enfermagem e parteiras tanto da inciativa privada quanto servidores 
públicos.
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Inovação aberta em municípios é tema de 
webinar promovido pela FNP

https://bit.ly/3PMqtOs

16/08/2022

Em parceria com o Fórum Inova Cidades e a 
Fundação Vanzolini, a FNP promoveu uma nova 
rodada de debate sobre a gestão pública na era 
dos dados, no dia 16.  O prefeito de São Vicente/SP, 
Kayo Amado, participou do webinar apresentando 
iniciativas desenvolvidas para o desenvolvimento 
do município. O ciclo de discussões sobre gestão 
municipal na era dos dados teve início em maio deste ano, e já abordou temas como a 
Implantação da LGPD dos municípios e serviços municipais.

Fórum de procuradores se reúne em Aracaju

https://bit.ly/3QRD8kH

16/08/2022

Nos dias 15 e 16, procuradores-gerais de várias regiões 
do país estiveram em Aracaju/SE para uma reunião 
proposta pelo Fórum Nacional de Procuradores Gerais 
das Capitais. A pauta do encontro foi em torno do 
cenário jurídico referente a temas relevantes à gestão 
municipal, como a instituição de pisos profissionais, 
ações judiciais que tratam do ICMS e seus efeitos nos 

municípios e o financiamento à gratuidade dos idosos no transporte público. O presidente 
da FNP, Edvaldo Nogueira, prefeito de Aracaju/SE, destacou a importância da busca por 
soluções conjuntas para os problemas e desafios da gestão pública local. Durante a reunião, 
foi entregue a carta do Fórum Nacional de Cultura, solicitando apoio das procuradorias no 
processo de execução das Leis Aldir Blanc II e, em especial, Paulo Gustavo.

Condemat integra iniciativa da FNP pela 
implementação dos ODS no Brasil

https://bit.ly/3QRZ7aV

17/08/2022

O Consórcio de Desenvolvimento dos Municípios do 
Alto Tietê (Condemat) assinou, no dia 17, um acordo de 
cooperação com a FNP pela implementação das metas 
da Agenda 2030 e dos Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável (ODS). “Essa parceria será importante na identificação das potencialidades 
e vulnerabilidades de cada município e na capacitação das nossas equipes técnicas para 
atuação cirúrgica na melhora destes índices”, destacou o prefeito de Guarulhos/SP, Guti, vice-
presidente de Regiões Metropolitanas da FNP e presidente do Consórcio.



relatório de atividades 2022

60

https://bit.ly/3AQGu1K

FNP pede revisão federativa no sistema de transporte coletivo urbano

17/08/2022

Diante dos desafios no financiamento do sistema público de transporte público urbano, 
dirigentes da FNP pleitearam uma repactuação federativa em relação ao tema, em ofício 
endereçado ao presidente Jair Bolsonaro. No documento, entregue pelo prefeito de Rio 
Branco/AC, Tião Bocalom, vice-presidente de Agricultura da FNP, no dia 17 à Presidência da 
República, governantes municipais destacaram a urgência de uma revisão legal, liderada pelo 
governo federal, para que cada gratuidade seja sustentada pelo orçamento do respectivo 
Ente Federado que a instituiu.

Abrasf discute financiamento do transporte 
em 2ª Assembleia do ano

https://bit.ly/3AQJoDG

18/08/2022

O desafio no financiamento do transporte público 
foi um dos assuntos em discussão na 2ª Assembleia 
Geral Ordinária da Associação Brasileira das 
Secretarias de Finanças das Capitais (Abrasf), no dia 
18, em Goiânia/GO. O  secretário-executivo da FNP, 

Gilberto Perre, falou da Emenda Constitucional 123/2022 como uma conquista das médias 
e grandes cidades, porém ressaltou que os R$ 2,5 bilhões, destinados a custear a gratuidade 
dos idosos com mais de 65 anos,  não resolvem o problema, que é estrutural.

Prefeita Renata Sene compartilha experiência em congresso internacional

https://bit.ly/3TkFNVG

19/08/2022

A prefeita de Francisco Morato/SP, Renata Sene, vice-presidente de Parcerias em ODS, participou 
no dia 19, do Congresso Internacional virtual “De las crisis a la Acción para la Transformación (Das 
crises à ação para a transformação)”. A governante falou sobre a gestão desenvolvida no município 
paulista baseada nos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS).
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Habitação social é debatida em evento 
promovido pelo CAU/BR

https://bit.ly/3KlxiWd

23/08/2022

No dia 23, a prefeita de Novo Hamburgo/RS e vice-
presidente de habitação da FNP, Fátima Daudt, 
representou a entidade em uma das mesas da 
Semana da Habitação, evento promovido pelo 
Conselho de Arquitetura e Urbanismo do Brasil 
(CAU/BR). A governante ressaltou que a FNP vem 
buscando, junto aos governos federal e estaduais, 
programas que deem mais agilidade para que 
possam implementar nos municípios.

MDR esclarece regras para liberar 
R$ 2,5 bilhões para o transporte 
público brasileiro

https://bit.ly/3TpGihf

30/08/2022

No dia 30, a FNP promoveu um encontro 
para que os municípios pudessem tirar 

dúvidas sobre o repasse dos R$ 2,5 bilhões para o financiamento da gratuidade de idosos 
no transporte público. O encontro virtual com o Ministério de Desenvolvimento Regional 
(MDR) ocorreu no mesmo dia em que a pasta publicou a portaria interministerial 9/2022, 
apresentando as regras para municípios acessarem os recursos, e reuniu mais de 370 
técnicos e gestores municipais da área. O presidente da FNP, Edvaldo Nogueira, prefeito de 
Aracaju/SE, fez um panorama sobre a atuação da entidade na busca de alternativas para o 
financiamento do setor.



Setembro
Principais atividades do mês de
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FNP e MDR esclarecem dúvidas sobre regras 
para municípios acessarem auxílio ao transporte

https://bit.ly/3DSSjq1

https://bit.ly/3Cekw9s

https://bit.ly/3dGLuxf

https://bit.ly/3fcCgZK

01, 02, 05 e 06/09/2022

Nos dias 1º, 2, 5 e 6 de setembro, a FNP e o MDR 
reuniram gestores e técnicos municipais para rodadas de 
esclarecimentos sobre as regras para municípios pleitearem 
o auxílio federal voltado ao financiamento da gratuidade dos 
idosos no transporte. As reuniões incluíram representantes 
de municípios do g100 e de regiões metropolitanas, que 
tiveram oportunidades exclusivas de tirar dúvidas sobre 
a Portaria Interministerial 9/2022, medida que trouxe os 
regramentos para que Entes com transporte público regular 
pudessem acessar os recursos. Ao todo, a FNP promoveu 
cinco encontros; o primeiro ocorreu em 30 de agosto.

Duarte Nogueira busca soluções para perda na 
arrecadação do ICMS

FNP capacita 60 cidades para uso de dados abertos no transporte público

https://bit.ly/3dNzEBm

https://bit.ly/3CcBbtT

01/09/2022

09/09/2022

O prefeito de Ribeirão Preto/SP, Duarte Nogueira, secretário 
Geral da FNP, esteve com o secretário da Fazenda e 
Planejamento do Estado de São Paulo, Felipe Salto, no dia 9, 
para tratar dos reflexos das perdas do ICMS após a aplicação 

da Lei 194/2022. À época, municípios paulistas já estavam recebendo valores da compensação 
de ICMS, após liminar concedida ao estado pelo Supremo Tribunal Federal (STF) - 25% dos R$ 
940 milhões computados em perdas com o imposto.

A FNP, por meio do projeto AcessoCidades, capacitou 107 técnicos e gestores municipais de 
mobilidade urbana em uso de dados abertos na gestão do transporte público. Dividido em 
dois módulos e direcionado a representantes de municípios com mais de 80 mil habitantes, o 
curso ocorreu de 1º de agosto a 1º de setembro, e vai certificar, em parceria com o Instituto de 
Políticas de Transporte & Desenvolvimento (ITDP Brasil), representantes de 60 cidades, entre 
elas 15 capitais.
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FNP e WRI buscam atender demandas 
da região amazônica em parceria

Gilberto Perre destaca articulação de prefeitos na 
busca de alternativas para o transporte público

FNP busca financiamento internacional para 
cidades enfrentarem mudanças climáticas

https://bit.ly/3BOjSOv

https://bit.ly/3xV9ymy

https://bit.ly/3RhUGWj

14/09/2022

20/09/2022

16/09/2022

Com o objetivo de elaborar e implementar políticas 
públicas voltadas para as necessidades amazônicas, 
a FNP em parceria com o WRI Brasil, promoveu uma 
nova rodada de escuta com governantes locais. A 
reunião do dia 14 foi o 2º Encontro de Lideranças 
Municipais pela Amazônia Urbana, promovido pelas 
entidades, afim de devolver o protagonismo para essas cidades e consolidar uma agenda 
proposta e fundamentada no conhecimento regional. Habitação, coleta e descarte de resíduos 
sólidos, fiscalização nas fronteiras, e trânsito nas cidades e nas águas foram alguns desafios 
elencados por prefeitas e prefeitos.

A articulação política da FNP por alternativas para o financiamento 
do transporte público urbano foi assunto, no dia 20, de uma nova 
edição do ANTP Café. “Para que prefeitos possam ir para arena 
política o que se faz fundamental é que tenham argumentos, 
propostas, e isso fomos construindo no tempo”, disse o secretário-executivo da entidade, 
Gilberto Perre, ressaltando o trabalho conjunto de Fóruns de Secretários e instituições que 
trabalham com o assunto. 

Diante do interesse das médias e grandes cidades em 
cumprirem acordos assumidos internacionalmente pela 
mitigação dos efeitos das mudanças climáticas, o secretário-

executivo da FNP, Gilberto Perre, esteve na Alemanha para uma série de agendas. Articulada 
pela Agência Alemã de Cooperação Internacional (GIZ), a pauta do dia 16 foi a retomada de 
investimentos internacionais para que temas como o Acordo de Paris e a implementação 
dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) nos territórios brasileiros fosse levada 
adiante. Perre participou de uma reunião sobre um fundo específico do Ministério Federal para 
Assuntos Econômicos e Proteção Climática da Alemanha (Bundesministerium für Wirtschaft 
und Klimaschutz - BMWi) para esse fim.
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Dário Saadi trata da escassez de 
vacinas no Ministério da Saúde

MultiCidades demonstra que recursos vão na 
contramão do crescimento populacional

MDR divulga lista da partilha dos recursos do 
transporte por município

https://bit.ly/3UK1hf0

https://bit.ly/3foaVno

https://bit.ly/3z9VVkh

22/09/2022

27/09/2022

23/09/2022

No dia 22, o prefeito de Campinas/SP, Dário Saadi, vice-
presidente de Saúde da FNP, esteve no Ministério da 
Saúde para tratar da regularização do abastecimento 
dos municípios com as vacinas BCG e CoronaVac. Na 
ocasião, o secretário nacional de Vigilância em Saúde do Ministério da Saúde, Arnaldo Correia de 
Medeiros, informou que os imunizantes seriam regularizados.

“Os recursos estão indo na contramão da população. Esse é um 
mantra que a FNP tem deixado para a reflexão dos senhores, 
porque no Brasil estamos passando por um processo de, cada 
vez mais, concentração da população na médias e grandes 
cidades.” A afirmação é do secretário-executivo da FNP, Gilberto 
Perre, que abriu o lançamento da 18ª edição do anuário 
MultiCidades (acesse aqui), no dia 27, ressaltando os dados da 
publicação que apontam para o avanço de receitas correntes 
em municípios com menos de 200 mil habitantes.

Segundo ele, “são justamente as cidades médias que recepcionam a população de cidades muito 
pequenas”. De acordo com o anuário, o crescimento real da receita corrente de municípios com até 
200 mil habitantes variou de 8,2% a 7,8%, entre 2020 e 2021. Enquanto cidades com população 
entre 200 mil e 500 mil tiveram um crescimento de 5,7% e, aquelas acima de 500 mil, de 6,5%.

O Ministério de Desenvolvimento Regional (MDR) divulgou, 
na noite do dia 23, a lista dos municípios que teriam direito a 
partilha dos R$ 2,5 bilhões para financiamento da gratuidade 

dos idosos no transporte público. Municípios tiveram até dia 28 para assinar o Termo de Adesão 
na Plataforma +Brasil para acessarem os recursos.

https://multimidia.fnp.org.br/biblioteca/documentos/item/1009-multicidades-ano-18-2023
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STF recomenda transporte gratuito no domingo de eleições

https://bit.ly/3TVmYb7

29/09/2022

No dia 29, o ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) Luís Roberto Barroso concedeu liminar 
parcial (veja a íntegra) a ação impetrada pela Rede Sustentabilidade. Mais cedo, a FNP havia 
ingressado com pedido de amicus curiae, afirmando o compromisso de prefeitas e prefeitos 
das médias e grandes cidades em garantir que a soberania popular seja exercida pelo sufrágio 
universal. A associação de representação municipal, amparada na Lei 14.341/22, atuou na 
defesa de que as gratuidades devem ser suportadas por recursos do orçamento das eleições 
para que os reflexos dos seus custos não recaiam sobre os passageiros pagantes e/ou sobre 
os cofres municipais.

https://multimidia.fnp.org.br/biblioteca/documentos/item/1010-decisao-liminar-do-ministro-do-stf-luis-roberto-barroso-sobre-a-gratuidade-do-transporte-publico-no-dia-das-eleicoes


Outubro
Principais atividades do mês de
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AcessoCidades lança nova edição 
de guia de boas práticas

https://bit.ly/3MZxITi

18/10/2022

No dia 18, o projeto AcessoCidades lançou o segundo 
volume do Guia de Boas Práticas em Mobilidade 
Urbana; acesse. Com objetivo de divulgar estudos 
de replicabilidade de quatro políticas públicas, 
implementadas em Manaus/AM, Recife/PE, São 
Paulo/SP e Boa Vista/AC, o material foi apresentado durante o Circuito Urbano, evento virtual 
promovido pela ONU Habitat. Acesse aqui e assista na íntegra.

“Esse guia é maravilhoso. Que seja replicado nos municípios, porque as experiências exitosas 
têm que ser compartilhadas, encurtando espaços, encurtando balão de ensaio. O que a gente 
já tem funcionando, vamos replicar. Essa é a nossa intenção”, declarou a prefeita de Praia 
Grande/SP, Raquel Chini, vice-presidente de Mobilidade Urbana da FNP.

Recursos federais para o Piso da Enfermagem

https://bit.ly/3DtqDaL

13/10/2022

A instituição do piso da enfermagem (Lei 14.434, de 4 de agosto de 2022) é um justo 
reconhecimento para uma categoria imprescindível para o Brasil e para a saúde dos brasileiros. 
Além do mérito inquestionável, a medida reconhece os esforços históricos, a dedicação 
incansável e a superação desses profissionais, especialmente na pandemia da COVID-19.

Para estados e municípios, o piso deveria ser honrado a partir de 2023. No entanto, por não 
indicar fonte de financiamento para as novas despesas, os efeitos da lei estão suspensos por 
decisão do plenário do STF. As estimativas do impacto da medida variam entre R$ 10 bilhões 
e R$ 15 bilhões/ano devido a diferentes metodologias empregadas.

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

https://multimidia.fnp.org.br/biblioteca/publicacoes/item/996-acessocidades-guia-boas-praticas-em-mobilidade-urbana
https://www.youtube.com/watch?v=S_EC_yB_xCs
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FNP promove reunião para esclarecer a 
aplicação do auxílio para os transportes

https://bit.ly/3eZ9Z9g

19/10/2022

A FNP reuniu, no dia 19, mais de 350 representantes 
de médias e grandes cidades para uma reunião sobre 
o repasse dos R$ 2,5 bilhões para o financiamento 
dos sistemas de transportes. Os recursos destinados 
exclusivamente para o custeio da gratuidade dos 
idosos em 2022 começou a cair na conta dos municípios habilitados dias antes do encontro 
virtual. A data limite para o aporte do auxílio é 31 de dezembro, em cota única. 

De acordo com a portaria que regulamenta o auxílio, a destinação desse valor, que é repassado 
de acordo com o número de idosos residentes no município, deve ser exclusivamente para o 
custeio da gratuidade concedida à população com mais de 65 anos no transporte público. 
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Novembro
Principais atividades do mês de
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FNP divulga nota orientando municípios a garantir liberdade de locomoção

Em nota conjunta com outras entidades, FNP critica PL que retira mais de 
R$ 66 bilhões do orçamento público

https://bit.ly/3iGJUO1

https://bit.ly/3UDWBGh

01/11/2022

08/11/2022

Prefeitas e prefeitos das médias e grandes cidades, em defesa intransigente da democracia e 
do resultado eleitoral, devem determinar, no âmbito das suas atribuições, inclusive se valendo 
de agentes de trânsito e guardas municipais, a manutenção do direito constitucional de ir e 
vir. A liberdade de manifestação também deve evidentemente ser garantida, mas não poderá, 
de nenhuma forma, bloquear ruas, rodovias e acessos.

Não bastasse a discussão do rombo fiscal de R$ 400 bilhões para o próximo ano, a Câmara 
discute ampliar o deficit primário com o PLP 108/2021. A irresponsabilidade fiscal coloca em 
risco a manutenção dos serviços públicos essenciais à população como saúde, educação e 
segurança pública.

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

NOTA DE

POSICIONAMENTO 

Axel Grael representa FNP na Conferência da ONU sobre o Clima

https://bit.ly/3VVRBhh https://bit.ly/3uoGVfy https://bit.ly/3upyyQK

08, 09 e 10/11/2022

O prefeito de Niterói/RJ, Axel Grael, vice-presidente de ODS da FNP, esteve no Egito, 
participando da Conferência das Nações Unidas sobre o Clima (COP-27). Durante o evento, 
o governante defendeu a importância das cidades nas ações de resiliência e na luta pela 
mitigação das emissões de carbono; também falou da perspectiva de ampliação dos esforços 
em ações ambientais com o novo cenário político no país. O prefeito destacou, ainda, avanços 
de Niterói nesse contexto.
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Missão da FNP tem agenda com reitor da 
universidade e prefeito de Coimbra

https://bit.ly/3HcFpVr

10/11/2022

Também no dia 10 teve início a missão internacional da FNP 
na Europa com a participação dos prefeitos de Rio Branco/
AC, Tião Bocalon, e de São Vicente/SP, Kayo Amado, em 
agendas em Portugal. No primeiro dia de atividades, 
os brasileiros estiveram com o presidente da Câmara 
Municipal (equivalente ao papel de prefeito no Brasil) de 
Coimbra, José Manuel da Silva e também visitaram a sede 
da Associação Nacional de Municípios Portugueses (ANMP), 
além de participarem de reunião com o vice-reitor de 
Relações Internacionais Universidade de Coimbra, João 
Nuno Calvão da Silva.

Projeto AcessoCidades leva gestores para 
conhecer experiência de mobilidade em Roma

https://bit.ly/3uxUnO4

10/11/2022

Ainda no dia 10, parte da comitiva da FNP esteve em 
Roma (Itália) em agenda com Eugenio Patanè, secretário 
de Mobilidade da cidade italiana. Participaram o prefeito 
de Dourados/MS, Alan Guedes, e os secretários municipais 
Renato Telles, de Transporte e Trânsito, de Aracaju/SE, 
Adão Castro, de Mobilidade Urbano de Porto Alegre/RS e 
Edson Guedes, de Mobilidade de Jacareí/SP.

Delegação conhece iniciativas de 
sustentabilidade no transporte italiano  

https://bit.ly/3Bf36c1

Para aumentar a atratividade do transporte coletivo e 
conquistar novos usuários, a prefeitura de Genova (Itália) 
trabalha em um projeto de aumento de gratuidades nos 
sistemas. A Iniciativa MAAS (Mobility as a Service) foi uma 

das experiências que a delegação da FNP conheceu, no dia 11, durante a missão internacional 
viabilizada pelo projeto AcessoCidades.

11/11/2022
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Conectar faz doação de insumos a municípios consorciados

https://bit.ly/3VTGhCr

14/11/2022

O Consórcio Conectar, iniciativa liderada pela FNP, entregou gratuitamente insumos para 
atenção à Saúde aos seus consorciados. Até o momento, seis municípios já receberam a 
totalidade dos insumos dos kits contendo agulhas, aventais, luvas (todos os tamanhos) e 
máscaras PFF2/N95 descartáveis. Os custos logísticos da entrega também fazem parte da 
doação já encaminhada a Ouro Preto/MG, Senhora dos Remédios/MG, Pontal/SP, Guarulhos/
SP, Hortolândia/SP, e Américo Brasiliense/SP.

Prefeito de Niterói representa municípios 
brasileiros em reunião da ONU, em Genebra

Prefeita de Palmas apresenta projetos 
ambientais na COP 27

https://bit.ly/3iFaU06

https://bit.ly/3UBivu1

14/11/2022

O prefeito de Niterói/RJ, Axel Grael, vice-presidente 
de ODS da FNP, participou, no dia 14, na sede da 
Organização das Nações Unidas (ONU) em Genebra, 
na Suíça, da reunião de Revisão Periódica Universal 
(RPU) dos Direitos Humanos. Na ocasião, o governante 
destacou a importância dos municípios neste processo. 
“Apesar da implementação de políticas públicas de direitos humanos acontecer principalmente 
nas cidades, os municípios pouco participam do processo de revisão”, enfatizou.

Energia foi o tema principal na conferência 
internacional da ONU sobre as mudanças climáticas 
(COP 27), no dia 15, em Sharm El Sheik, no Egito. 
Na ocasião, a prefeita de Palmas, Cinthia Ribeiro, 
vice-presidente de Relações Institucionais da 
FNP, inaugurou sua participação apresentando o 
potencial energético da Capital tocantinense, além 
das possibilidades de investimento no setor de 
energias renováveis.

15/11/2022
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Comitiva da FNP participa de agendas em Barcelona 
no contexto do Smart City World Congress

https://bit.ly/3Bf2dQG https://bit.ly/3uqyUqq

13 a 18/11/2022

Dirigentes da FNP estiveram em Barcelona (Espanha) para diversas atividades sobre cidades 
inteligentes. A programação inclui o Smart City World Congress, evento internacional, já fixo na 
agenda da associação de municípios, e também abrangeu interlocuções sobre investimentos 
internacionais e compartilhamento de experiências para o desenvolvimento de cidades mais 
inclusivas, sustentáveis e humanas.

Para além das intervenções no Smart City World Congress, o grupo fez uma série de visitas 
técnicas, entre elas a Transportes Urbanos y Servicios Generales, Sociedad Anónima Laboral 
(Tusgal), empresa privada de transportes catalã.
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FNP se reúne com equipe de 
transição do novo governo federal

https://bit.ly/3XYdwq1

22/11/2022

O diálogo entre os Entes e pautas 
prioritárias das médias e grandes cidades 
foram assunto, no dia 22, de reunião 
entre dirigentes da FNP e integrantes do 
GT Cidades, do gabinete de transição do 
governo eleito no pleito de 2022. O grupo 
de governantes locais apresentou demandas das médias e grandes cidades.

“O presidente Lula precisa colocar prefeitos, governadores, e o governo federal em uma 
grande concertação para juntos enfrentarmos as dificuldades e os problemas que estão 
postos para nós”, declarou o presidente da FNP, Edvaldo Nogueira, prefeito de Aracaju/SE. O 
líder destacou mobilidade urbana, financiamento da saúde e da educação, combate à fome, 
reforma tributária e habitação, como temas essenciais.

FNP propõe diálogo permanente entre municípios, estados e União

https://bit.ly/3h0huOv

23/11/2022

Uma comissão de prefeitas e prefeitos da FNP, 
escolhida na reunião da diretoria-executiva da 
entidade, apresentou ao vice-presidente da República 
eleito, Geraldo Alckmin, a proposta da associação 
de municípios para um Instância Federativa Plena. 
O pleito consta na Carta dos Prefeitos das Médias e 
Grandes Cidades, documento entregue e divulgado 
no dia 23, que elenca pontos prioritários estabelecidos 
por governantes.

A retomada do diálogo sobre o pacto federativo e a “concertação federativa” que envolva 
representantes dos governos federal, estaduais e municipais, teve apoio de Alckmin. Segundo 
os participantes da agenda, o vice-presidente afirmou que o comitê com representantes 
dos Entes “deve acontecer sempre” como uma maneira de processar pautas que impactam 
a vida da população e demandem decisões estratégicas e compartilhadas.



relatório de atividades 2022

76

Fórum de Cultura apresenta pleitos a 
Geraldo Alckmin

Prefeitos falam de ODS e participação 
em agendas internacionais com 
coordenadora da ONU no Brasil

https://bit.ly/3HeCjA9

https://bit.ly/3F9g643

25/11/2022

30/11/2022

Secretários e gestores municipais de Cultura 
apresentaram, no dia 24, ao vice-presidente 
eleito, Geraldo Alckmin, um conjunto de 
pleitos. Entre eles um orçamento mais 
robusto que permita a recriação estruturada 
do Ministério da Cultura e a execução das Leis 
Aldir Blanc 2 e Paulo Gustavo. A agenda teve a participação do coordenador de articulação 
política da FNP, Jeconias Junior.

A parceria entre médias e grandes cidades 
e o sistema das Nações Unidas no Brasil foi 
debatida, no dia 30, em reunião entre os 
prefeitos Duarte Nogueira (Ribeirão Preto/SP) 
e Dário Saadi (Campinas/SP) e a coordenadora 
residente da ONU no Brasil, Sivia Rucks. Os governantes locais destacaram a atuação das 
cidades na implementação dos Objetivos de Desenvolvimento Sustentável (ODS) e falaram da 
disposição em trabalhar alinhados com as agendas propostas pela Organização.

Prefeitos representam FNP em eventos 
sobre tecnologia 5G

https://bit.ly/3F6B8QT

29/11/2022

A implementação do 5g no território brasileiro foi 
assunto, no dia 29, de dois eventos com a participação 
de governantes municipais. Os prefeitos Gustavo Reis 
(Jaguariúna/SP), vice-presidente de Telecomunicações, 
e Colbert Martins (Feira de Santana/BA), vice-presidente 
de Infraestrutura, compartilharam expectativas com a 
chegada da nova tecnologia e falaram sobre a atuação 
da FNP no processo.
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Ministério da Saúde vai emitir nova 
Nota Técnica sobre vacinação contra 
COVID-19

https://bit.ly/3BcWqLA

30/11/2022

Os prefeitos, de Aracaju/SE, Edvaldo Nogueira, 
presidente da FNP; de Ribeirão Preto/SP, Duarte 
Nogueira, secretário-geral; e de Campinas/
SP, Dário Saadi, vice-presidente de Saúde, se 
reuniram com o ministro da Saúde, Marcelo 
Queiroga, também no dia 30. Na ocasião, o ministro informou que um documento seria emitido 
com orientações sobre a aplicação da terceira dose reforço (quinta dose do imunizante) contra 
COVID-19, na população adulta.
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Dezembro
Principais atividades do mês de
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Diretoria-executiva ampliada debate 
posicionamento sobre reforma tributária

Prefeito de Campinas representa a FNP na COP 15 
sobre Diversidade Biológica

https://bit.ly/3YE773F

https://bit.ly/3G98vny

02/12/2022

9 a 11/12/2022

Reforma tributária e transição do governo federal 
foram assunto, no dia 2, de reunião com integrantes da 
diretoria-executiva da FNP e governantes de capitais. 
No encontro, liderado pelo presidente Edvaldo Nogueira, 
prefeito de Aracaju/SE, prefeitas e prefeitos trataram 
sobre a transição para o próximo governo.

Nogueira disse que há um consenso nacional de que é 
preciso fazer uma reforma que diminua a quantidade de 
impostos no Brasil, simplificada e que melhore efetivamente a tributação no país. No entanto, 
declarou que as propostas em volta do tema são apresentadas “de maneira enviesada e sempre 
buscando favorecer governo federal e governos estaduais e nunca levando em conta os 
municípios brasileiros”. Ele mencionou o Simplifica Já como um ponto de partida para o debate.

O prefeito de Campinas/SP, Dário Saadi, vice-presidente de 
Saúde da FNP, esteve em Montreal (Canadá) representando 
a associação de municípios na Conferência das Partes (COP 
15), da Convenção das Nações Unidas (ONU) sobre Diversidade 
Biológica (CDB). O governante local compartilhou experiências do 
município paulista e participou de diversas agendas, reforçando 
a importância das cidades em relação ao tema.

AcessoCidades apresenta mapeamento de dados 
abertos dos municípios

https://bit.ly/3dNzEBm

08/12/2022

Em dezembro, o projeto AcessoCidades disponibilizou para download o 
mapeamento do uso e abertura de dados para a gestão do transporte 
público nos municípios; acesse aqui o material. A pesquisa envolveu gestores 
de 87 municípios de todas as regiões do país, que concentram 60,3 milhões 
de habitantes (28,5% da população brasileira). O relatório foi construído no 

âmbito do projeto AcessoCidades, liderado pela FNP, com cofinanciamento da União Europeia, e 
parceria com o Instituto de Políticas de Transporte & Desenvolvimento (ITDP) Brasil.
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Prefeito de Salvador participa da abertura da 
78ª Reunião do Fonac

https://bit.ly/3v3ZNkv https://bit.ly/3v3d4JU

12 e 13/12/2022

O prefeito de Salvador/BA, Bruno Reis, vice-presidente 
de PPPs e Concessões da FNP, participou, no dia 12, 
da abertura da 78ª Reunião do Fórum de Secretarias 
Municipais de Administração das Capitais (Fonac). Na 
ocasião, o governante local falou sobre gestão municipal 
e os desafios enfrentados nos últimos 10 anos na capital 
baiana. No dia 13, uma das pautas propostas pelo Fonac 
foi o financiamento do piso da enfermagem. A assessora 
parlamentar da associação de municípios, Ingrid Freitas, 
participou da discussão, alertando que “a implementação do piso deve buscar responsabilidade 
fiscal e efetividade”.

Prefeitos reafirmam defesa da autonomia municipal na reforma tributária

https://bit.ly/3ji2tZ9

15/12/2022

Governantes locais das maiores cidades brasileiras reforçaram seu posicionamento pela 
manutenção da autonomia municipal na gestão do ISS. O assunto foi pauta da 83ª Reunião 
Geral da FNP, no dia 15, em São Paulo/SP. Na ocasião, dirigentes da associação de municípios 
manifestaram apoio a proposta do Simplifica já. “Esse projeto é o instrumento que nós temos 
para brigar. Esse objetivo pode ser alcançado, porque ele é muito justo”, defendeu o presidente da 
FNP, Edvaldo Nogueira, prefeito de Aracaju/SE.
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Congresso promulga PECs do Piso da Enfermagem e da 
proibição de novas obrigações aos entes sem a devida fonte 
de recursos

PEC 46/2022 contempla proposta Simplifica Já para 
reforma tributária

Em sessão do Congresso Nacional na quinta-feira, 22, foi promulgada a Emenda 
Constitucional (EC) 127, que se originou da PEC 42/2022. O texto prevê recursos 
financeiros da União a municípios, estados e a entidades filantrópicas para garantir o 
pagamento do piso salarial dos profissionais da enfermagem. 

A Frente Nacional de Prefeitos (FNP) acompanha no Supremo Tribunal Federal a 
liminar que suspendeu o pagamento do piso para que ela continue em vigor até a 
regulamentação da matéria. Somente após a regulamentação é que os recursos 
poderão ser liberados aos municípios.

Também foi promulgada a EC 128, originada da PEC 122/2015, que proíbe a 
imposição de encargos financeiros para os entes federados sem a previsão da 
correspondente transferência de recursos. Historicamente a FNP trabalha para que 
novas responsabilidades de municípios tenham obrigatoriamente a indicação da 
fonte de recursos para sustentá-los. 

Com 35 assinaturas foi protocolada no Senado a Proposta de Emenda à Constituição 
(PEC) 46/2022. A matéria prevê uma reforma tributária nos moldes propostos pelos 
estudos técnicos que resultaram na campanha Simplifica Já. Tem como objetivo 
enfrentar quatro problemas da tributação no país: o ICMS; a PIS COFINS não 
cumulativa; o ISS e a desoneração parcial da folha de pagamento.

CONQUISTAS

https://bit.ly/3joL15d

https://bit.ly/3Vnfq0P

23/12/2022

22/12/2022
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